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2. LISTE DES ACRONYMES 

AEP Association étudiante de Polytechnique 

AQASI Association québécoise autochtone en science et en 
ingénierie 

AECSP Association des Étudiants aux Cycles Supérieurs de 
Polytechnique 

ASAP Association des services alimentaires de Polytechnique 

ASEQ Alliance pour la Santé Étudiante au Québec 

ASTEP Association des sociétés techniques de l’École 
Polytechnique 

BCAPG Bureau d’agrément des programmes de génie 

BIPCV Bureau d’intervention et de prévention des conflits et de la 
violence 

CA Conseil d’administration 

CAA Coordination aux affaires académiques 

CASA Canadian Alliance of Student Associations 

CAE Coordination aux affaires externes 

CAU Coordination aux affaires universitaires 

CC Conseil central 

CCOM Coordination aux communications 

CODDEP Comité de Développement Durable de l'École 
Polytechnique 

CPAEP Conseil du Permis de l’Association des Étudiants de 
Polytechnique 

CPE Centre de la petite enfance 

CQI Compétition québécoise d'ingénierie 

CRÉIQ Confédération pour le rayonnement étudiant en ingénierie 
aux Québec 



 

 

5 

 

CVE Coordination à la vie étudiante 

EDI Équité Diversité Inclusion 

FAIE Fonds d’aide aux initiatives étudiantes 

FCEG Fédération canadienne étudiante de  génie 

ISF Ingénieur sans Frontière 

OBNL Organisme à but non lucratif 

PAE Programme Aide en santé Étudiante 

PCPBE Programme canadien de prêts et bourses aux étudiants 

PINEP Programme d’intégration des nouveaux étudiants de 
Polytechnique 

Popa Poly-Party 

PR Présidence 

SEP Service aux étudiants de Polytechnique 

SG Secrétariat Général 

ST Société technique 

UdeM Université de Montréal 

UTILE Unité de travail pour l’implantation de logement étudiant 

UEQ Union étudiante du Québec 

VACS Violences à caractère sexuel 

VPFS Vice-présidence aux finances et services 

WWF World Wild Fund 
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3.  INTRODUCTION 

Le mandat 2019-2020 fut la 67e année de service de l’Association étudiante de 

Polytechnique. L’année fut marquée par la concrétisation de la nouvelle 

structure, l’insertion des nouveaux services alimentaires de l’ASAP et la 

première année où les dirigeants reçoivent une compensation financière. En 

dehors de ces deux dossiers majeurs, l’AEP s’était dotée de 20 orientations à 

réaliser. Bons nombres de ces orientations ont pu avancer grâce au maintien 

d’une équipe complète de 8 dirigeants et dirigeantes dans l’organisation. L’AEP 

c’était donné un mandat très ambitieux en début d’année et bon nombre de 

projets ou de dossiers se sont ajoutés en cours de route. Par exemple, la crise de 

la Covid-19, l’implantation de la cartésienne, commande un angelot, la marche 

pour le climat du 27 septembre. Ce sont tous des mandats qui initialement 

n’étaient pas prévus. Toutefois, nous pouvons affirmer que le travail a été 

accompli avec brio et c’est avec grand intérêt que l’équipe de cette année vous 

présente ses accomplissements dans ce rapport.  
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4. AFFAIRES INSTITUTIONNELLE 

4.1. LA DIVERSIFICATION ET L’AMÉLIORATION DES PARTENARIATS DE 

COMMANDITES (CCOM) 

Cette année, l’une des orientations aux communications était la diversification et 

l’amélioration des partenariats. 

INTÉGRATIONS 

Le travail a commencé très tôt dans le mandat avec la préparation des intégrations. 

Ainsi, il fallait travailler sur une offre de visibilité pour ces événements. Avec la 

collaboration de Go-Poly, le PINEP et Poly-Party, un document résumant les 

activités d’intégrations et comment les partenaires pourraient bénéficier de cette 

visibilité a été rédigé. Une nouveauté cette année, fut les olympiades de Popa. 

plusieurs compagnies ont été approchées en leur proposant d’intégrer des petits 

jeux loufoques à leur tente.  

FIZZ 

Une compagnie était très intéressée et nous avons finalement conclu un partenariat 

avec eux, la compagnie de téléphonie mobile Fizz. Leur principal intérêt provenait 

de l’accès à notre population étudiante étrangère, ceux qui avaient besoin d’un 

nouveau contrat de téléphonie. C’est sur cet aspect que j’ai misé pour signer 

l’entente. 

REDBULL/GURU 

Un deuxième partenaire qui a fait son entrée cette année est RedBull. Pendant les 

intégrations, lorsqu’il n’y avait pas de service d’alcool, la compagnie est venue 

distribuer des produits gratuitement. Cette action s’inscrivait dans le contrat de 

partenariat que nous allions signer avec eux sous forme d’activation. Puis, après les 

intégrations, le SEP, l’école et plusieurs autres intervenants nous ont fait savoir leurs 

préoccupations quant à l’arrivée de ce type de boissons dans nos événements. Nous 

avons donc modifié l’offre que nous avait faite RedBull. Toutefois, l’offre était 

devenue beaucoup moins alléchante pour eux, alors nous avons mis le projet sur la 

glace. 

Puis, il a été décidé de tenter notre chance avec leur concurrent, Guru. Après 

quelques recherches, nous réalisons qu’ils sont déjà présents dans le milieu 

universitaire et même sur le campus de l’UdeM. De ce fait, je prends contact avec la 
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compagnie. Après plusieurs échanges avec le représentant de la compagnie, nous 

nous entendons pour poursuivre les discussions à l’été 2020 afin de bénéficier de la 

visibilité qu’offrent les intégrations. 

ASSURANCES 

Cette année, venait à échéance notre contrat de partenariat dans la catégorie 

assurances. Étant actuellement très satisfaits de notre entente avec TD Assurance 

et notre représentant actuel, nous avons opté pour la stratégie de renouveler le 

partenariat avec eux afin de bâtir une relation plus solide. 

En effet, TD Assurance est également un bon partenaire de la Fondation et Alumni 

de Polytechnique, ce qui nous donne comme avantage la continuité de l’offre en 

vigueur. De ce fait, nous pensons qu’il est préférable pour l’AEP de poursuivre le 

partenariat avec TD, améliorer nos performances et notre relation pour pouvoir 

bénéficier au maximum de ce qu’ils ont à nous offrir. 

À la rencontre de renouvellement, nous sommes arrivés avec une nouvelle offre de 

commandite dans le but d’obtenir plus d’argent de leur part. Toutefois, le 

représentant nous a fait savoir que la somme nous étant attribuée est 

proportionnelle aux métriques de performances mesurées et comme la majorité de 

nos étudiants ne souscrivent pas à une assurance privée, la performance de notre 

population ne permet pas d’augmenter l’argent attribué. Par contre, nous leur avons 

présenté plusieurs nouvelles options de visibilité sur lesquelles nous voulons 

travailler en collaboration dans les prochaines années pour développer cette offre 

de partenariats. De plus, nous avons réussi à changer la durée du partenariat afin de 

pouvoir obtenir une révision dans un futur rapproché. 

BANQUE 

Après avoir négocié le renouvellement du contrat d’assurance venait le temps du 

renouvellement bancaire. 

Comme ce contrat est l’un des plus ambitieux que nous avons en termes de 

partenariat, une équipe avec la coordonnatrice aux communications, le VP-Finances 

& Services et le Président a été mise sur pied. En effet, au même moment, beaucoup 

d’autres projets sont survenus en même temps sans s’annoncer et donc nous avons 

décidé de former la commission des finances et services pour apporter du soutien 

dans cette tâche.  

DISTRIBUTION DE SPIRITUEUX ET DE VIN 
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À l’hiver, le Pub nous a approchés afin d’obtenir de l’aide dans la négociation de leur 

contrat de partenariat avec Charton Hobbs, distributeur officiel de Fireball. Après 

discussion avec ce comité, j’ai ensuite approché Popa et Poly-Habs afin de les 

intégrer dans l’offre de partenariat afin de bonifier notre offre en ce  qui à trait à 

l’alcool fort. 

Puis, au cours des discussions avec le représentant de la compagnie, il nous a fait 

savoir qu’il serait également en mesure de nous fournir une carte de vins, mousseux 

et champagnes.  À ce moment, j’ai commencé à travailler pour obtenir un partenariat 

de distribution de  vins pour la trentaine de vins et fromages que nous tenons 

annuellement. 

Ainsi, nous pourrions bénéficier d’un partenaire de distribution d’alcool fort pour les 

événements ayant un bar à alcool fort (les pubs hebdomadaires, les Poly-Habs et les 

partys de Popa). 

Malheureusement, nous étions en pleine négociation lorsque l’administration nous 

a fait savoir qu’ils ne pensaient pas renouveler le bail du CPAEP pour l’année 

prochaine. De ce fait, il a été communiqué aux différents comités que le projet est 

sur la glace jusqu’à l’année prochaine. 

CARTÉSIENNE ET LOGO 

Avec l’arrivée du projet de la cartésienne viennent également des nouvelles 

possibilités de commandites. En effet, il serait intéressant de proposer de la visibilité 

à nos partenaires sous la forme d’un logo sur la carte. Ainsi, il serait intéressant de 

pouvoir offrir des statistiques de visibilité à cet égard. 

LEXYA ET CADENA 

Au tout début du mandat, les représentants de la compagnie LEXYA, une plateforme 

de revente de livres usagés en ligne, nous ont approchés pour faire leur entrée à 

Polytechnique. Ayant déjà entretenu des discussions par le passé avec l’ancien 

coordonnateur aux communications, nous avons repris la négociation de l’entente 

afin de diminuer au maximum les frais afférents. Puis, ils sont venus présenter au CA. 

Finalement, le projet a été mis de côté pour pouvoir se concentrer sur la mise en 

place de la cartésienne et également puisque nous n’avons pas vu de réel avantage à 

investir cette somme pour un événement biannuel, la foire aux livres. 

Au cours du mois de février dernier, les représentants de l’OBNL Cadena nous ont 

contactés. Cet OBNL a pour mission d’offrir une plateforme pour faciliter la mise en 

relation des vendeurs et des acheteurs dans un contexte de revente de livres usagés. 
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De plus, étant un OBNL, aucuns frais ne s’y rattachent. Leur plateforme permet aussi 

la gestion d’inventaire en direct, un gros avantage pour la foire aux livres. Ainsi, avec 

la création du nouveau bureau de services aux membres, nous avons mis entre leur 

main le déploiement de cette nouvelle initiative à l’école. 

CEPSUM ET CARABINS 

Cette année, la directrice des communications et du marketing du Cepsum nous a 

contactés afin de prendre contact avec la communauté étudiante de Polytechnique 

qui est un peu moins impliquée dans la vie sportive étudiante. Ainsi, nous avons 

discuté des événements qui pourraient intéresser nos étudiants tels les ‘tailgates’, 

les matchs de Football, les séries éliminatoires de hockey et bien d’autres. 

De plus, nous avons discuté de la possibilité de partager les informations et les 

services publiés par le Cepsum lors des rentrées à l’automne afin d’en faire 

bénéficier la population étudiante. Une rencontre entre la coordination aux 

communications et les communications du Cepsum peut être bénéfique une fois par 

session en plus d’une communication active. 

DIVERSIFICATION 

Actuellement, les partenariats qu’entretient l’AEP se situent dans deux secteurs 

clés; l’industrie de l’assurance et l’industrie bancaire. De ce fait, il reste plusieurs 

secteurs libres à exploiter. Une analyse des secteurs a été effectuée en gardant en 

tête notre population cible. 

Toutefois, cette année, nous avons décidé de ne pas conclure plus de partenariats, 

mais plutôt de nous concentrer sur l’entretien de nos partenaires actuels. 

Le tableau suivant présente des options de partenariats envisageables pour notre 

association. 

Secteur d’activité Partenaire 

Téléphonie mobile Fizz, Vidéotron, Bell, Fido 

Boissons énergétiques Redbull, Guru 

Distribution de spiritueux et de vins Charton Hobbs, MOSAIQ, Elixirs 

Compagnies de consultation SNC Lavallin, Accenture, McKinsey 

Événementiel Evenko 
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Documentation  IntegrationA19.pdf 
Contact.pdf 
Contrat d’assurance avec TD 
Offre TD assurance 
Dossier_partenariat.pdf 
Tableai_ diversification.pdf 
Recommendations_ameliorations.pdf 
Negociations_charton_hobbs.pdf 
Dossier_Spiritueux_vins.pdf 
Voir documentation dans drive 

Recommandations Que l’AEP continue à travailler sur la mise en place de 
partenariat diversifiée pour le plus grand bénéfice de ses 
membres. 
Que l’AEP travaille à la mise en place d’un document de 
rétroactive de visibilité du partenaire annuel pour chaque 
partenaire important. 

 

4.2. 6 DÉCEMBRE - 30E ANNIVERSAIRE  (PR, CCOM) 

Cette année, le 30e anniversaire du féminicide de Polytechnique a été souligné. 

L’organisation de cette commémoration a débuté lors de la dernière année scolaire, 

dès la fin de la commémoration du 29e anniversaire. Le Comité Mémoire était dès 

lors très intéressé de faire de ce 30e anniversaire un événement qui restera dans nos 

mémoires.  

Le Comité Mémoire est un rassemblement de personnes issues de différents milieux 

du Québec : la communauté médiatique la communauté artistique, la communauté 

judiciaire et même la communauté étudiante. Il s’agit de bénévoles qui ont été 

marqués et qui se font un devoir de mémoire envers les événements du 6 décembre 

1989. Au niveau de l’AEP cette année, ce fut Jonathan Landry-Leclerc, Myriam 

Emond et Charles-Étienne Joseph qui ont pris part à l’organisation.  

Pour revenir sur la commémoration de cette année, l’AEP a pris la gestion du 

financement et des dépenses sous son aile. Au total, les revenus de cette année 

atteignent près de 160 000$ dollars afin de répondre à toutes les dépenses liées à la 

commémoration. Il s’agit de la plus grande commémoration organisée à ce jour. 

l’AEP a reçu du financement de la part des 3 paliers de gouvernement pour mener à 

bien le projet.  
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Toutefois, le projet de commémoration se ventile en plusieurs plus petits projets. En 

effet, l’AEP a énormément travaillé sur la création du livre Ce jour-là : parce qu’elles 

étaient des femmes de Josée Boileau. Ce livre conclut la commémoration en rendant 

hommage aux victimes et au féminisme. D’une autre part, il y a eu le rassemblement 

sur le Mont-Royal qui a lieu depuis les 5 dernières années. Le défi de cette année 

était plus un défi de coordination, car l’équipe a décidé de monter la barre plus haute 

en faisant participer 14 autres universités (pour les 14 personnes décédées lors du 

féminicide) à la projection des faisceaux lumineux. En effet, 14 universités 

canadiennes ont projeté en simultanée à la télévision de Radio-Canada la 

commémoration. Le rôle de l’AEP dans ce projet était principalement de donner du 

temps, accomplir des tâches pour établir des contacts, coordonner avec les autres 

associations étudiantes, aider la mise en place de la commémoration le jour même, 

etc.  

En dehors de ces deux projets, l’AEP a également été invité à participer à une 

cérémonie de remise de médailles aux familles des victimes à l’Assemblée nationale 

du Québec le 5 décembre. Cette cérémonie fut très forte en émotion pour l’équipe 

présente et l’AEP désire remercier tout particulièrement le Gouvernement du 

Québec pour ce geste. 

Le futur de la commémoration est en fonction de la motivation d’implication des 

futurs exécutants de l’AEP sur le dossier. En effet, la vente du livre va 

éventuellement rapporter des redevances à l’AEP et un montant d’environ 20 000$ 

peut être mis de côté dès cette année afin d’assurer une commémoration dans les 

années futures. Plus au niveau du comité mémoire, les personnes clés siégeant sur 

celui-ci ont annoncé la fin de leur mandat, qu’ils ne vont pas renouer l’expérience 

pour le 31e anniversaire. En effet, beaucoup d’entre eux sont membres du comité 

depuis de nombreuses années et voient le 30e anniversaire comme la fin de cette 

implication. Ce sera donc à l’AEP et ses anciens membres motivés de reprendre le 

flambeau. 

Documentation  Google Drive - Commémoration 6 décembre 
Contrat La Presse - License d’édition 
Contrat Accord de contribution de Patrimoine Canada 
Contrat Accord de contribution Ville de Montréal 
Rapport final - Patrimoine Canada 
FluxTrésorerie - ComCan (Patrimoine Canada) 

Recommandations Que l’AEP utilise l’argent obtenu par la vente du livre et 
par le surplus de 2019-2020 sur le compte du 6 décembre 
pour des commémorations ultérieures. 
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Que l’AEP continue à organiser une commémoration du 6 
décembre annuellement. 

 

4.3. EXPOSITIONS HOMMAGES 6 DÉCEMBRE (CCOM) 

Dans le cadre des commémorations des événements du 6 décembre 1989, un comité 

a été mis sur pied, le comité mémoire. Étant très proche de la cause, j’ai voulu 

m’impliquer dans ce comité. Malheureusement, les réunions avaient lieu le  lundi, au 

même moment que je travaille à Québec. Ne pouvant pas contribuer à la hauteur de 

mes ambitions au sein du comité, j’ai décidé de réfléchir à la façon dont j’aimerais 

m’impliquer pour leur rendre hommage. J’ai donc mis à l’exécution trois projets avec 

l’aide et la collaboration de plusieurs intervenants, l’exposition hommage aux 14 

femmes victimes dans le tunnel entre les pavillons Lassonde et Principal, une 

exposition éphémère sur les événements tirés de nos archives et les babillards 

hommages avec des petits mots personnels. 

Figure 1: Expositions du tunnel entre les deux Pavillons 

 

 

Du 4 décembre au 8 décembre 2020, une exposition éphémère rendant hommage 

aux 14 femmes victimes du 6 décembre 1989 était exposée à Polytechnique. Avec 

la collaboration de Poly-Photo, les portraits de 7 étudiantes et 7 membres du 
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personnel de Polytechnique Montréal ont été tirés à l’argentique. Chacun des 

modèles avait comme instruction d’inscrire le prénom et le nom d’une des victimes 

sur un tableau à craie noir. Par la suite, dans le studio aménagé dans le Bar de l’AEP 

(C-309) les 14 femmes ont été prises en photo. Par la suite, avec la collaboration du 

comité mémoire et de Catherine Bergeron (soeur de Geneviève Bergeron), des 

petits textes descriptifs des victimes ont été écrits. Ces textes ont été affichés à côté 

du portrait de chaque victime. L’exposition a eu un succès fou! Nous avons eu plus 

de 43 000 interactions sur la publication, les médias ont relayé l’information et la 

communauté a vraiment apprécié d’apprendre à connaître les victimes. Mission 

accomplie! 

Figure 2: Exposition hommage située au premier étage du pavillon Principal 

 

La deuxième exposition consistait à la mise en place de 4 babillards au premier étage 

du pavillon principal de Polytechnique. Pour ce faire, des photos des archives du 6 

décembre 1990 ont été sorties des archives de Poly-Photo. De plus, j’ai analysé 

plusieurs dizaines de textes et de lettres reçues à l’occasion de la tragédie afin 

d’exposer celle qui étaient les plus pertinentes. 

Figure 3: Babillard hommage interactif 
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La troisième exposition était plus du type interactif. À la suite des 4 babillards 

exposant les archives des événements, j’ai aménagé 4 autres babillards avec des 

petits papiers et des crayons pour que les gens y laissent une note. 

Documentation  Portaits_hommages.pdf 
Description_victimes.pdf 
Expo.pdf 
Visuels.pdf 
Photos_6dec90.pdf 
Voir documentation dans drive 

Recommandations Que l’AEP poursuivre à honorer la mémoire des 14 
femmes assassinées de la tragédie du 6 décembre 1989 
par la mise en place d’activités et d'initiatives à cette 
période de l’année. 

 

4.4. BUREAU D’ENCADREMENT DES ÉVÉNEMENTS (CCOM, PR)  

Au début de la session d’hiver 2020, Poly-Retour faisait l’annonce que leurs services 

n’allaient pas être renouvelés cette session. J’ai donc pris l'initiative de contacter 

Louis Harris, directeur de Poly-Retour, afin d'éclaircir la situation. 



 

 

16 

 

Malheureusement, Poly-Retour n’avait plus le succès espéré et les membres ont 

quitté le comité. J’ai donc demandé de planifier une rencontre avec tout le comité 

afin de voir ce qu’on pourrait faire pour les remettre sur pied! La seule personne 

ayant répondu à l’appel fut Louis. Ainsi, je lui ai présenté mon plan pour relancer les 

activités du comité. J’ai ensuite présenté mon projet au comité exécutif en leur 

demandant des idées et des suggestions pour assurer la pérennité du service.  

De ce fait, nous avons décidé de mettre en place le Bureau d’encadrement des 

événements de l’AEP. Ce nouveau bureau a pour mission d’assurer la bonne tenue 

des événements de l’AEP à consommation d’alcool. Ainsi, le Bureau est responsable 

de la mise en place des initiatives entourant la consommation d’alcool et de drogues, 

mais aussi de la prévention des violences à caractère sexuel (VACS). 

Peu après le lancement de l’idée de la mise en place du Bureau, un événement est 

survenu dans un de nos événements nous poussant à prendre des mesures pour 

assurer la sécurité dans nos événements. De ce fait, nous avons conclu qu’il serait 

préférable, à l’avenir, d’offrir les breuvages alcoolisés dans des contenants avec 

couvercles. La solution temporaire mise en place consiste à acheter des couvercles 

à café à l’ASaP. Toutefois, une solution permanente devra être envisagée. À la suite 

de discussion avec Michelle Ste-Marie, nous avons été informés de la possibilité 

d’obtenir des sources de financement du gouvernement pour la mise en place du 

projet. 

Ce projet a été mis en place avec la consultation de Ray Daher du BIPCV et Michelle 

Ste-Marie du SEP. 

Documentation  BR002 - Bureau d’encadrement des événements 
étudiants 
Voir documentation dans drive 

Recommandations Que l’AEP travaille à l’instauration d’une solution 
permanente pour offrir des contenants réutilisables avec 
couvercles pour ses événements. 

 

4.5. MATÉRIEL PROMOTIONNEL (CCOM) 

La collection de vêtements de l’AEP créée l’année précédente n’a pas eu le succès 

espéré. Conséquemment, l’exécutif de cette année se retrouvait avec un inventaire 

immense de vêtements promotionnels. 
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Dès le début de la session, des publicités et des codes promotionnels ont été 

communiqués à la communauté. De plus, afin d’offrir plus de visibilité à ces produits, 

un support à vêtements a été aménagé dans la vitrine étudiante. Cette initiative a 

pour but de montrer les vêtements et d’encourager les gens à venir les essayer. 

Toutefois, les ventes générées n’étaient pas proportionnelles aux efforts et au 

travail à déployer pour réussir à faire diminuer notre inventaire. Plusieurs autres 

promotions sont parues pendant la session d’automne et d’hiver. Finalement, il a été 

convenu par l’exécutif qu’une partie de cet inventaire dormant serait distribué aux 

impliqués.e.s des différents comités de l’AEP. Cette initiative n’avait pas seulement 

comme but de rendre les étudiants heureux, mais permet aussi d’offrir de la visibilité 

à la collection, en espérant plus de vente par le futur! 

Cette année, l’AEP a produit deux articles promotionnels; les chaussettes de la 

diversité et les tasses en bambou réutilisables.  

Les chaussettes de la diversité sont offertes en deux modèles (bleu ou blanc) et en 

deux tailles (petit-moyen et moyen-large). Au cours de la semaine de la diversité, 

chaque paire était vendue pour 5$, le but n’étant pas de générer des profits, mais 

plus d’instaurer une sorte d’ambiance inclusive dans la communauté 

Polytechnicienne. Par la suite, celles-ci sont vendues au prix de 7$ l’unité. Le design 

des chaussettes a été fait par Alizée Brien et Myriam Emond. Les chaussettes ont été 

achetées chez Endur, en profitant d’un rabais appliqué pour la cause. 

Les tasses réutilisables en bambou ont fait leur arrivée discrète à l’hiver. Deux 

modèles sont disponibles, la tasse noire (16oz) et la beige (14oz). Les tasses ont été 

achetées chez le distributeur CoffeeAddicts, la compagnie d’un ancien exécutant de 

l’AEP. Ainsi, encore cette fois, nous avons bénéficié d’un tarif préférentiel. Le prix 

des tasses a été déterminé de façon à ne pas faire de ‘profit’, mais encourager la 

consommation responsable au sein de notre communauté.  

Documentation  Design_chausettes.pdf 
Facture_chaussette.pdf 
Design_tasse.pdf 
Facture_tasse.pdf 
Voir reste dans drive 

Recommandations Que l’AEP travail à la vente de certains de ses articles 
promotionnels dans les points de vente intégrés à 
Polytechnique (ASaP, machine distributrice, Coop). 
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4.6. HALL DE LA VIE ÉTUDIANTE (CCOM) 

Dans le but de dynamiser un peu nos espaces de vie commune, nous avons décidé 

d’effectuer un petit ménage dans les babillards se trouvant au premier étage du 

pavillon principal. Ce projet s’est divisé en 5 phases. 

La première phase est les 2 babillards d’expositions éphémères mensuelles en 

collaboration avec Poly-Photo. Ainsi, dès la première semaine d’octobre, les photos 

des intégrations ont été affichées, s’en suit ensuite une nouvelle exposition chaque 

mois selon le calendrier d’exposition dans le drive. 

La deuxième phase est composée des deux babillards suivants et permet de 

reconnaître l’implication étudiante au sein de comité étudiant dans un génie 

particulier. Ainsi, à cet endroit sont affichés les 13 comités exécutifs des comités 

académiques de l’AEP. 

La troisième phase n’a pas pu être complétée à cause de la crise engendrée par la 

Covid-19, mais est composée des deux babillards suivants et présente une fresque 

des comités à la vie étudiante de l’AEP. 

La quatrième phase est composée d’un petit babillard carré. À cet endroit on 

retrouve des photos et les coordonnés des membres du comité exécutif de l’AEP. 

La dernière phase a été réservée pour présenter les services offerts aux étudiants 

de Polytechnique. Une de ces sections a été réservée pour le SEP et leurs services. 

Le but étant de retrouver toutes les informations relatives aux services disponibles 

pour les étudiants à la même place. Ainsi, le but est d'interagir avec le SEP et le 

service des communications de Polytechnique pour mettre à jour les informations 

sur ce babillard. 

Documentation  Calendrier.docx 
visuels.pdf 
CEGX.pdf 
AEP_exec.pdf 
Voir tout le fichier 5521. Hall vie étudiante 

Recommandations Que l’AEP poursuive le travail de développement du 
projet avec les différents acteurs concernés afin de 
valoriser l’implication étudiante. 
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4.7. ÉPICÉNISATION DES COMMUNICATIONS ET DE LA NOUVELLE 

DOCUMENTATION DE L’AEP (CCOM) 

Cette année, nous nous sommes beaucoup appliqués dans nos communications afin 

de ne pas employer un genre en particulier. De plus, les comités ont été invités à 

participer par leurs propres moyens. Cette initiative avait pour but de tâter le terrain 

sur l’acceptabilité d’une telle mesure au sein de la communauté. Dans cette 

perspective, les CEG ont été uniformisés à ‘Comité étudiant en génie …’. De plus, 

l’idée à été lancée au PINEP (Programme d’intégration des nouveaux étudiants de 

Polytechnique) afin d’y trouver une variante qui permettrait de conserver 

l’acronyme. 

Ayant reçu plusieurs bons commentaires de la part de la communauté à cet égard, il 

est donc important pour l’Association de poursuivre ces efforts. Même si aucune 

documentation officielle n’existe actuellement à cet effet, il est important pour 

notre association de se doter d’une politique d’épicénisation des communications. 

 

Documentation  Voir drive 

Recommandations Que l’AEP travaille à l’élaboration d’une documentation 
afin de guider les comités vers une communication 
épicène. 
Que l’AEP continue a effectuer des communications 
épicènes. 
Que l’AEP rédige ses futurs documents de façon épicène. 
Que l’AEP épicénise la documentation actuelle. 
Que l’AEP épicénise son site web et ses réseaux sociaux. 
Que l’AEP poursuive ses efforts en communication 
inclusive. 

4.8. GUIDE DE COMMUNICATION POUR COMITÉ (CCOM) 

Plusieurs nouveaux outils de communications ont été développés cette année afin 

d'établir une structure et une stratégie de communication pour l’AEP. 

Avec cette nouvelle structure solide et testée à multiple reprise au cours des 

sessions d’hiver et d’automne, nous sommes prêts à la déployer à plus grande échelle 

afin de faire plus de communication interne. 

En effet, bien que l’AEP propose une panoplie d’événements à caractère super 

diversifier, il n’y a qu’un seul endroit pour retrouver tous les événements, le 
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calendrier de l’AEP. Toutefois, plusieurs comités font également des événements 

sur Facebook pour obtenir plus de visibilité. Ainsi, il serait intéressant pour les 

comités et l’AEP de profiter de l’outil développer pour collaborer à la communication 

de ces événements. 

De plus, il serait intéressant de développer un guide de bonne pratique en 

communication afin d’outiller les comités dans leurs communications. 

Documentation  Formulaire de communication 
Calendrier comm 
Guide du coordo aux com 

Recommandations Que l’AEP développe un guide de bonne pratique de 
communication pour ses comités. 
Que l’AEP travaille au partage des événements et des 
communications de ses comités. 

4.9. FRESQUE DE LA VIE ÉTUDIANTE (CCOM) 

Juste à l’entrée de la vitrine étudiante, l’espace vitré recouvrant le local du PINEP 

est placardé de cartons noirs. De ce fait, l’idée d’y réaliser une fresque de la vie 

étudiante afin d’embellir l’environnement a été analysée. Les mesures des vitres ont 

été prises et des soumissions des fournisseurs ont été reçues. Une petite équipe 

s’était montée constituée de; Sebastien Cadorette, Myriam Emond, Yann Blanchard, 

Pierre-Augustin Berthet et Daphné Beaulieu. 

Documentation  Mesures 
Soumissions 
Fournisseurs 
Voir drive 

Recommandations Que l’AEP accomplisse le projet de création d’une fresque 
dynamique de la vie étudiante. 

4.10. REFONTE DU SITE WEB (CCOM) 

Il y a quelques années, l’AEP a refait son site web. Toutefois, personne ne s’est jamais 

vraiment occupé de l’entretenir au sein du comité exécutif. Plusieurs personnes y 

ont contribué et y ont mis des documents un peu sans structure. 

De ce fait, l’exécutif a essayé de travailler à sa restructuration de temps en temps, 

mais n’a pas eu le temps d’accomplir la tâche. Il serait important de poursuivre le 
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travail accompli, car le site web est un outil indispensable de communication qui 

n’est pas utilisé à son plein potentiel. 

Documentation  Aucune documentation 

Recommandations Que l’AEP travaille à la mise en page de page éphémère 
pour certains événements (Show de la rentrée, CPI…) 
Que l’AEP travail à la refonte et à l’ergonomie de son site 
web. 

4.11. LA TRANSITION DES SERVICES ALIMENTAIRES (SG,PR) 

GENÈSE 

La fin du mandat de l’AEP en 2018-2019 à signifier la signature d’un contrat entre 

l’AEP et Polytechnique de 10 ans pour continuer l’offre de service de l’AEP, une offre 

alimentaire qui est présente à Polytechnique grâce à l’AEP depuis 1966.  

Cette année fut le début d’une nouvelle ère pour les services alimentaires: La 

création d’un OBNL, gérée par la communauté de Polytechnique, à titre de 

concessionnaire alimentaire. Cette première année de service ne fut pas sans 

embûches. La mise en place d’une entreprise nécessite beaucoup de temps et de 

l’adaptation constante pour réviser les objectifs, les plans initiaux tout en 

conservant les intérêts des étudiants en priorité.  

Vers la fin du mandat 2019-2020, l’ASAP entame sa deuxième année de service avec 

une solide première année d’expérience. Son Conseil d’administration est presque 

complet et les acteurs y prenant part sont passionnés par le développement de 

l’organisation.  

DÉVELOPPEMENT 

Le début du mandat, en été 2019, a mené l’AEP dans des négociations avec l’ASAP 

pour un contrat entre les deux parties. La majorité des éléments du contrat ont été 

réglés dès le début des négociations. La partie la plus laborieuse a été au niveau des 

équipements. Anciennement, l’AEP prêtait les équipements de cuisine à Aramark et 

à la fin du contrat, l’AEP récupérait le tout gratuitement. Cette fois, l’ASAP étant une 

nouvelle entreprise, elle a besoin d’avoir des possessions afin de bâtir son crédit. Les 

seules possessions que l’entreprise peut avoir sont les équipements de cuisine. 

Alors, il a été décidé qu’un bail locatif soit en place pour les équipements actuels, 

mais que tous les nouveaux équipements appartiennent à l’ASAP. À la fin du contrat, 

l’ASAP doit vendre à l’AEP tous les équipements à un prix forfaitaire de 1$. Ainsi, 
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suite à ce consensus, c’est en décembre que le contrat final est signé et adopté dans 

les instances décisionnelles de L’AEP et de l’ASAP.  

RELATIONS AVEC L’ASAP 

L’AEP actuellement est le membre de l’ASAP qui s’occupe de la nomination des 

administrateurs de l’organisation. En résumé, l’AEP contrôle qui est nommé sur le 

CA de l’ASAP. Ceci étant dit, l’AEP possède une relation privilégiée avec l’ASAP 

étant donné qu’elle n’est pas simplement fondatrice, mais prend part également aux 

décisions stratégiques de l’entreprise. 

Puisque Polytechnique fait confiance à l’AEP sur l’octroi des services alimentaires, 

cette dernière doit absolument avoir un droit de regard sur l’entreprise afin de 

s’assurer que ses intérêts sont préservés. La relation avec l’administration de l’ASAP 

est très bonne présentement et aucun problème, mis à part certains enjeux de 

communications, n’a été soulevé.  

Pour l’année prochaine, il est absolument nécessaire que le VP Finances & Services 

de l’AEP s’occupe de faire le suivi avec l’ASAP pour les clauses contractuelles. 

Notamment: Les matos, les bourses, la redevance verte et surtout, le prêt de 300 

000$ fait à l’ASAP par l’AEP.  

CONTRAT AVEC POLYTECHNIQUE - SUIVI 

La fin du mandat 2019-2020 met fin à la période d’ajustement de la mise en place de 

l’ASAP. Ceci étant dit, il sera nécessaire que le VP finances & Services de l’AEP 

prenne entièrement conscience des clauses du contrat avec Polytechnique et 

s’assurer de faire le pont avec l’ASAP.  

Documentation  Contrat Polytechnique-AEP sur les services alimentaires 
Entente-cadre sur les services alimentaires AEP-ASAP 

Recommandations Que le VP Finances & Services prenne en charge le 
dossier des services alimentaires dès la deuxième année 
de service et assure le suivi contractuel avec l’ASAP 
Que l’AEP conserve minimalement un membre du comité 
de coordination  siégeant sur le CA de l’ASAP, 
préférablement le VP Finances ou la présidence 
Que l’AEP travaille sur la représentation de la 
communauté professorale et employée sur les instances 
décisionnelles de l’ASAP 
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4.12. LA REPRÉSENTATION ÉTUDIANTE (PR) 

LE PROCESSUS DE NOMINATION DE LA DIRECTION GÉNÉRALE 

La nomination de la direction générale à Polytechnique est un enjeu sur lequel l’AEP 

s’est penché plusieurs fois dans son histoire. En effet, aux dernières élections en 

2017, l’AEP a fait plusieurs écrits, dont un mémoire sur les qualités que devraient 

posséder un directeur général et un avis sur le processus de nomination de la 

direction générale. L’avis n’ayant pas été complété, c’est en reprenant le travail cette 

année que l’AEP avait espoir de terminer son discours sur le processus de 

nomination et d’éventuellement mettre en place dès l’année suivante un plan 

d’action pour faire entendre ses revendications. Toutefois, la charge de travail sur ce 

dossier s’est avérée plus laborieuse que prévu et l’avis ne sera toujours pas complété 

cette année.  

Un avis présentant plusieurs positions a été rédigé afin de mener vers les premières 

pistes d’action et de revendications que l’AEP peut mener dans les années futures. Il 

reste à déterminer le processus d’élection et l’implication de la communauté dans le 

choix final. Deux grandes tendances existent: le collège électoral ou le comité de 

sélection. Malheureusement, les recherches actuelles n’ont pas permis de définir ce 

qui serait le mieux pour la communauté de Polytechnique.  Ce dossier est très 

important pour le futur de l’AEP et pour tous les acteurs de Polytechnique. Il est 

toutefois essentiel de prendre le temps nécessaire à son bon accomplissement, car 

les revendications pourraient avoir un impact sur plusieurs années si elles sont 

adoptées.  

Documentation  Brouillon - Avis sur la nomination de la direction générale 

Recommandations  Que l’AEP termine et complète un discours sur le 
processus de nomination de la direction générale en vue 
des élections de 2023.  

 

LOI SUR POLYTECHNIQUE 

Cette partie de l’orientation de la représentation étudiante a été celle la plus mise 

de côté. La raison est simple: l’opportunité n’est pas présente. En effet, l’AEP désire 

depuis longtemps pouvoir apporter des changements dans la Loi sur Polytechnique. 

Une des revendications principales est que les étudiants aient deux sièges sur le 

Conseil d’administration, soit un pour chacune des associations accréditées de 

l’université (AEP, AÉCSP). Toutefois, la Loi de Polytechnique ne peut être modifiée 
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sans l’accord du Ministère de l’Enseignement supérieur et le Ministère ne veut pas 

changer la Loi sans l’accord de l’Université de Montréal. Ainsi, Polytechnique désire 

également apporter également des changements à sa Loi, mais l’Université de 

Montréal a récemment décliné l’offre de changement présenté par Polytechnique. 

Cela veut donc dire que l’opportunité n’est pas présente actuellement.  

 

Documentation  Loi sur Polytechnique (Référence) 

Recommandations  Que l’AEP reste attentive à la relation entre l’UdeM et 
Polytechnique 

 

4.13. NORMALISER LES PASSATIONS ENTRE DIRIGEANTS, CONSEILLERS ET 

EMPLOYÉS (PR) 

C’est au mois d’octobre 2019 que l’AEP s’est dotée d’une orientation 

supplémentaire afin de s’ajouter une tâche de création de documents pour la 

passation des exécutants, conseillers et administrateurs. Le mandat de cette 

orientation a été confié à la présidence.  

Malheureusement, quelques dossiers ont dû être priorisés avant cette orientation, 

comme l’arrivée de la Covid-19, le plan stratégique en développement durable pour 

l’ASAP, etc.  

De de fait, aucun avancement concret, à part ce document, ne contribue à 

l’avancement de cette orientation. 

Documentation  N/D 
CC109 - Rapport de fin de mandat 2020 

Recommandations  Que l’AEP reprend l’orientation sur la normalisation des 
passations en 2020-2021.  

 

4.14. ANALYSER L’OFFRE DES SERVICES (VPFS) 

Après la refonte des règlements généraux en 2018-2019, le bureau des services 

aux membres a été créé. Cependant aucune tache claire ni estimation de charge 

de travail préliminaire n’a été mise en place. Les champs d’action de ce bureau 

paraissaient flous. Cette orientation vise à adopter une description de mandat 
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claire, d’assurer le recrutement de ce bureau, ainsi que de pouvoir veiller à sa 

pérennité.  

En hiver 2020 le mandat de ce bureau a été rédigé et présenté au conseil central 

de l’AEP. Ce document comprend le détail des tâches, la composition, et des  

situations d’élections/démissions. Nous avons observé un manque de postulations 

au sein de ce bureau. Donc cette année, le bureau s’est seulement penché sur la 

réalisation du sondage alimentaire. Le sondage est actuellement en cours et le 

rapport devrait être présenté au conseil d’administration . 

Documentation  BR001 -Bureau des services aux membres  

Recommandations -Que le bureau mette une meilleure emphase sur le les 
communications   pour le recrutement du bureau. 
- Que le bureau se penche sur la situation des services aux 
certificats et microprogrammes. (rentabiliser la cotisation 
étudiante )  
 

 

4.15. CONTINUATION DE LA RESTRUCTURATION DES FINANCES (VPFS) 

Le plus gros mandat de l’orientation sur les finances était de changer le logiciel de 

comptabilité. Un gros travail de filtration des comptes comptables a été réalisé 

pour alléger les tâches des employés de l’Association. Une rencontre avec chaque 

trésorier de l’association (42) a été réalisée pour recueillir leur besoin en termes 

de comptes comptables. Cette liste de compte a après été révisée par la 

technicienne comptable et le vérificateur  comptable pour que le processus de 

liaison de comptes soit entamé. Ensuite plusieurs rencontres avec le comité 

étudiant STEP ont été réalisées afin de définir comment le transfert se fera d’un 

niveau technique. Un appel d'offres est entamé session d’hiver. Le projet se 

finalisera  lors de l’année financière  2020-2021 lorsque tous les traitements sur 

les comptes auront été effectués par la technicienne comptable. ( estimé en juin 

2020)  

 

Parmi les objectifs de cette orientation, il y avait l'amélioration de la  tâche de suivi 

des dépenses  par la Vice-présidence Finances et Services. La liaison des numéros 

de comptes  au dossier de travail de trésorerie est prévue être finalisée avec le 

transfert de logiciel de comptabilité . Un travail préliminaire sans numéro de 

compte (Sage)  avec ancien  numéro de compte (Dynacom) est effectué à l’hiver . 

 



 

 

26 

 

Pour ce qui est du guide de trésorerie, finalisée en janvier 2020  par la Vice-

Présidente aux finances 2018-2019, et révisé par le vice-président aux finances 

et Services actuel; il sera présenté au CC du 16 avril puis ensuite présenté aux 

nouveaux trésoriers pour leur passation. À cause de la Crise du COVID-19, la 

vice-présidence aux finances et service prévoit faire une présentation en ligne  

pour remplacer la formation de trésorerie du chalet de formation.  

 

Pour ce qui est du paiement en ligne, nous avons priorisé l’instauration du mode 

de paiement de Connect&Go (La Cartésienne). Il faudra donc  vérifier la 

prévalence des paiements en ligne face aux paiements utilisant la cartésienne 

pour établir et emphaser sur les options de Connect&Go. 

 

Ensuite, les évènements  de remerciements des bénévoles se sont multipliés cette 

année , et  donc difficile à recenser ( Utilisation fréquente de petite caisse 

physique). Une politique sur remerciement des bénévoles devra être rédigée 

dans le futur pour un meilleur contrôle  de ces événements au niveau financier.  

 

 

Documentation  Documents de transferts de comptes  ( dans le drive de la 
vice-présidence aux finances et services)  
Dossier de travail du VP Finance  
DR04 -Guide de la trésorerie  

Recommandations -S’assurer du suivi du prochain VP Finances et services  
sur la  transition  du logiciel de comptabilité et la gestion 
de changement auprès des trésoreries des comités. 
- Politique remerciement des bénévoles  
- Se pencher sur les optionalités de Connect&Go 

 

4.16. ASSURANCES (VPFS) 

Cette année fut une année particulière concernant le dossier des assurances. La 

facture  ayant quasiment doublé  nous a fait remarquer une situation particulière . 

L’augmentation de la facture nous a fait plonger dans les archives de l’AEP, et  nous 

avons marqués que nous manquions de documentations/connaissances 

institutionnelles concernant les assurances  au sein de l’AEP . Plusieurs 

communications avec notre courtier d’assurance nous ont illuminés sur le sujet, mais 

nous ne pouvions toujours pas  prendre de décisions aussi importantes concernant 
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le dossier d’assurance.  La prime a donc été acceptée telle quelle quelques mois après 

.  

 

Document   Aucune documentation 

Recommandations - Que l’AEP  se penche sur le dossier des assurances 
civiles et dommages  de son association.  

 

4.17. ENCADREMENT DES RESSOURCES HUMAINES (SG) 

Le changement annuel du secrétariat général peut laisser des lacunes au niveau des 

ressources humaines. Pour pallier à cette situation, une liste de points à vérifier a été 

écrite. Ce document permet de s’assurer que les bases seront respectées années 

après année. De plus, les besoins pour un 3e employé changent chaque année selon 

l’exécutif et les tâches à effectuer. Il serait donc nécessaire de revoir le poste 

annuellement pour s’assurer que les besoins sont toujours remplis (temps plein ou 

temps partiel, infographie ou travail de bureau).  

Documentation  CAHCXXXX (à venir) 

Recommandations Faire un suivi du travail des employés minimalement aux 
2 semaines 
Déterminer les besoins du 3e employé annuellement. 

 

4.18. FONDATION-ALUMNI DE POLYTECHNIQUE (PR) 

Depuis les deux dernières années, l’AEP détient un siège d’observateur sur le 

Conseil d’administration de la Fondation-Alumni de Polytechnique. Depuis ce même 

temps, l’AEP reçoit des invitations à tous les événements de la Fondation, autant le 

gala annuel que les matins Alumni.  

Cette relation améliorée est grandement appréciée par l’AEP. Actuellement, l’AEP 

possède un fonds (FAIE) à la Fondation. Ce fonds permet de soutenir différentes 

initiatives étudiantes. Cette année a été la première avec la création du nouveau 

fonds FAIE-2, rien de particulier s’est produit à ce niveau mis à part la distribution 

d’argent à des initiatives. 
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Cette année à la Fondation, l’AEP a contribué à la mise en place du plan stratégique 

2020-2023 pour l’organisation en participant à diverses consultations. Parmi ce 

plan stratégique, une meilleure collaboration avec l’AEP est prévue. Davantage 

d’événements en collaboration et une meilleure promotion de la Fondation sont à 

prévoir dans les prochaines années.  

Documentation  Plan stratégique 2020-2023 de la Fondation (disponible 
sur leur site internet sous peu) 

Recommandations Que l’AEP continue à collaborer avec la Fondation en 
participant activement aux événements et au Conseil 
d’administration 
Que l’AEP mette en place une promotion active de la 
Fondation au sein de son membrariat, le tout pour 
augmenter le sentiment d’appartenance envers 
l’institution 

 

4.19. CENTRE DE LA PETITE ENFANCE - LES PETITS GÉNIES (PR) 

Cette année, une demande d’ajout de places supplémentaires a été effectuée auprès 

du Ministère de la Famille du Québec pour le Centre de la Petite Enfance - Les Petits 

Génies. En février 2020, le ministère a annoncé à Polytechnique que 52 places 

supplémentaires seront disponibles pour les parents-étudiants. En effet, ces 

nouvelles places seront prioritairement distribuées aux parents-étudiants de 

Polytechnique. Par contre, la situation actuelle au CPE démontre qu’il n’y a aucune 

représentation étudiante. En effet, tous les administrateurs sont des employés de 

Polytechnique ou du CPE. De ce fait, l’AEP doit s’assurer d’augmenter sa capacité de 

représentation pour cette communauté de parents et ainsi demander un siège sur le 

conseil d’administration du CPE.  

De plus, de nombreuses autres dispositions académiques devraient être modifiées 

afin de fournir les accommodements nécessaires aux parents étudiants. Toutes les 

recommandations sont consignées dans l’avis sur les parents étudiants écrit cette 

année.  

Documentation  CC110 - Avis sur les parents étudiants 

Recommandations Voir les recommandations dans l’avis CC110 
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4.20. CONTINUATION DE L’ASTEP (PR) 

L’ASTEP, l’association représentant toutes les sociétés techniques de Polytechnique 

a entamé sa deuxième année de fonction. L’organisation s’est assurée d’une relève 

pour cette année, une relève motivée dont l’AEP a eu l’occasion de côtoyer sur des  

dossiers avec la Fondation.  

L’ASTEP est sur une bonne lancée et l’AEP a des raisons de croire que sa 

collaboration avec l’organisation ne pourra qu’être améliorée dans le futur. 

Documentation  Contrat AEP-ASTEP (2018-2019) 

Recommandations Que l’AEP continue à conserver une bonne relation avec 
l’ASTEP et qu’elle soutienne l’ASTEP dans ses différents 
projets ou revendications envers la direction de 
Polytechnique. 

 

4.21. COMPENSATION DES DIRIGEANTS (PR, SG) 

 MISE EN PLACE DE LA POLITIQUE 

La politique a été adoptée au début du mandat 2019-2020 lors du CA cette politique 

se base sur les recommandations émises par le SG 2018-2019 qui ont été adoptées 

en assemblée générale. 

ÉVALUATIONS PAR LES PAIRS 

La politique CA010 prévoit qu’une évaluation par les pairs et individuelle doit être 

soumise au CA de l’AEP en mi-mandat et à la fin du mandat pour permettre au CA de 

faire l’évaluation de l’année du comité de coordination et ainsi faire la distribution 

des bourses. 

Cette année fut la première pour la mise en place de ces évaluations et ce fut un défi. 

En effet, la manière de procéder n’était pas clairement indiquée et un mauvais suivi 

du CA concernant la politique a fait en sorte que l’AEP a été obligé de faire 

l’évaluation de mi-mandat rapidement. De ce fait, les gouverneurs ont été appelés 

en renfort pour donner un coup de pouce au comité de coordination dans 

l’évaluation par les pairs. Une grille d’évaluation sur un fichier Excel a été réalisée et 

une rencontre avec l’équipe et les gouverneurs a été faite pour discuter des 

évaluations. Cette rencontre a été effectuée à la mi-janvier alors qu’elle aurait dû 
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être faite en novembre. Il sera important de pour la prochaine équipe de procéder 

conformément à la politique son évaluation par les pairs.  

Pour l’évaluation finale, la façon de procéder a été discutée en CA ainsi, les modalités 

d’évaluations ont été définies selon leurs demandes. Par ailleurs, ce rapport est 

également utile à l’évaluation finale par le CA 

Documentation.  PVCA20200220 
Évaluations par les pairs mi-mandat 2019-2020 

Recommandations Que l’AEP implique son CA davantage dans l’application 
de la politique CA010 

 

4.22. CRISE DE LA COVID-19 (SG,PR) 

 La fin du mandat de l’AEP cette année a été frappée par la crise de la pandémie 

mondiale de la Covid-19. Cette crise a nécessité que l’AEP s’adapte entièrement 

pour le restant de son mandat. En effet, la fermeture de l’université le 13 mars a fait 

en sorte que tous les événements restants de l’année ont été annulés. Ainsi, 

l’entièreté de la vie étudiante a été coupée jusqu’à nouvel ordre.  

Non seulement l’aspect de la vie étudiante de l’AEP a été chamboulé, mais également 

tout ce qui touche aux affaires académiques et administratives de l’AEP. 

Du côté académique, la présidence, la coordination aux affaires académiques et 

externes ont été délégué sur des comités de la direction en réponse aux besoins 

d’adaptation urgents.  

Du côté administratif de l’AEP, les élections ont été reportées, l’assemblée générale 

a été annulée, le chalet de formation est reporté indéfiniment et les employés font 

du télétravail. De plus, l’entièreté de nos dossiers a été mise en attente ou remise à 

plus tard. Toutes les réunions sont exécutées à distance désormais, rendant la tâche 

un peu plus difficile au niveau des communications.  

Au niveau académique, de nombreuses mesures extraordinaires ont été mises en 

place suite à des propositions de l’AEP. En premier lieu, les étudiants auront la 

possibilité de choisir entre une note régulière (format A à F) ou une note 

passage/échec pour chacun de leurs cours. En second lieu, la charge de travail de 

l’ensemble des cours, à quelques exceptions près, a été réduite d’environ 2 semaines. 

Finalement, toute personne qui échoue un cours à l’hiver 2020 aura une mention 
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d’abandon plutôt qu’un échec inscrit au bulletin. Ces mesures font en sorte qu’au 

final, la moyenne générale d’aucun étudiant ne peut diminuer. 

Cette crise est au final, un réel exercice d’adaptation. L’AEP a revu ses façons de 

faire, elle a également dû faire beaucoup de communications pour pallier aux 

manques de communication de la part de Polytechnique. Malgré tout, l’impact ne se 

fait pas sentir seulement sur ce mandat, mais la crise de la Covid-19 perdure 

toujours à la fin du mandat et la prochaine équipe doit faire face à cette réalité. 

Document  CC111 - Post-mortem Covid-19 

Recommandations Que l’AEP s’assure d’être consultée par la direction et 
d’être partie prenante dans les prochaines étapes 
décisionnelles liées à la crise de la Covid-19 ou à une 
future crise du genre. 

 

4.23. RELATION AEP-AECSP (PR) 

Cette année, la relation entre les deux associations de Polytechnique a débuté du 

mauvais pied en raison d’une dispute dans le mandat précédent. Toutefois, dès le 

début de l’année, une relation de proximité s’est développée avec l’AECSP. Les deux 

associations ont eu l’occasion de collaborer ensemble sur différents dossiers et de 

partager énormément de connaissances.  

Afin d’alimenter cette relation, une rencontre entre les deux comités de 

coordination s’est produite au mois de juin. Cette rencontre, fut une première étape 

de cohésion et pour apprendre à se connaître. Par la suite, l’AEP a eu l’occasion de 

covoiturer avec l’AECSP a de nombreuses reprises lors d’instances à l’externe. Un 

autre élément mit en place dès le début de la session d’automne: des rencontres de 

20 à 30 minutes hebdomadaires entre les deux présidents afin de discuter des 

dossiers de l’heure. Cela a permis l’échange de point de vue. En février, un bilan de 

l’année a été fait par les deux présidents afin de discuter des points forts et faiblesses 

de la relation. Il est ressorti qu’il peut être difficile de se faire confiance 

mutuellement, car il y a un manque de communication dans des dossiers qui ont un 

impact sur les membres des deux associations. Ceci étant dit, les rencontres 

hebdomadaires ont été un succès et doivent absolument être reprises l’année 

prochaine.  

De plus, puisque les deux associations s’occupent de la nomination du représentant 

étudiant sur le Conseil d’administration de Polytechnique, les deux présidents ont 
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eu l’occasion de faire au moins une rencontre avec l’administrateur. Ces rencontres 

permirent de faire un bilan des relations et des besoins des associations.  

De plus, un élément facilitant les relations cette année a été l’adoption d’un contrat 

pour déterminer les montants de commandites offerts par l’AECSP. Ce contrat était 

très clair et a permis de définir exactement les attentes de la participation financière 

de l’AECSP dans les événements de l’AEP.  

Documentation  Entente-dépense-AEP-AECSP-1920_signed 

Recommandations Que la présidence de l’AEP conserve des rencontres 
hebdomadaires ou presque avec la présidence de l’AECSP 
Que l’AEP continue à écrire un contrat annuel pour les 
commandites aux événements avec l’AECSP.  

 

4.24. RELATION AVEC LE REPRÉSENTANT ÉTUDIANT DU CA DE 

POLYTECHNIQUE (PR) 

Alex Latulippe-Loiselle est le représentant étudiant sur le Conseil d’administration 

de Polytechnique cette année.  Il va sans dire que ce représentant a pris son rôle très 

à coeur et l’AEP ne peut que le remercier pour cela.  

Sa relation de proximité avec l’AEP et sa consultation presque constante avec l’AEP 

sur les enjeux présentés en CA fut très utile. Des rencontres hebdomadaires sont à 

conserver pour le futur. 

Documentation  Aucune documentation 

Recommandations Que l’AEP nomme Alex Latulippe-Loiselle sur le CA de 
Polytechnique pour l’année 2020-2021.  

4.25. RELATION AVEC NOTRE DIRECTEUR DE COMPTE BANCAIRE (VPFS) 

Cette année plusieurs complications sont arrivées  avec notre contact bancaire.  

Premièrement nous avons subi un changement de directeur bancaire. Les 

communications avec la banque se sont avérées très compliquées avec notre ancien 

directeur de compte jusqu'au point que seules les communications physiques 

s’avéraient marquer de succès.  Des opérations bancaires très simples comme la 

création des cartes de crédit, le placement  de certificat de placement garanti se sont 

révélées vraiment compliquées  et chaque opération a pris plusieurs mois avant 

d’être réalisée. En allant à notre banque, à la fin octobre,  pour se plaindre en 



 

 

33 

 

personne, nous avons appris qu’un nouveau représentant de compte entreprise  

remplaçait l’ancien. Nous n’avions eu aucune complication avec celui-ci et toutes les 

opérations bancaires se sont faites  dans des délais négligeables. Dans ces 

opérations figurent: Réception des cartes de crédit, placements de certificats 

garantis, toute  opérations liées au projet Connect&Go ainsi que quelques 

communications pour un éventuel partenariat bancaire.   

Document  Aucune documentation 

Recommandations Que l’AEP entretient des bonnes relations avec son 
nouveau directeur de compte entreprise, tout en étant 
réactif aux manquements de leur part.  

 

4.26. FAIE (VPFS) 

Cette année fut année assez fluctuante  pour le  comité de sélection  du FAIE .  À 

l’automne, un record de 21 projets a été proposé contrairement à l’hiver ou 

seulement 5 projets ont été proposés. Un appel de projets a été envisagé à l’hiver, 

mais cette idée s’est rapidement envolée à cause de la crise de la Covid-19.  Parmi 

tous ces projets, le comité de sélection a remarqué  que la plupart des projets 

proposés contenaient  des enjeux profitables à seulement certains individus et non 

à la communauté étudiante.   

Document  Rapport du Comité de Sélection du FAIE A2019/H2020 
CA009 

Recommandations Que l’AEP modifie sa politique sur le fond d’appui aux 
initiatives étudiantes afin qu’elle énonce clairement que la 
subvention ne peut être attribué pour des actions 
bénéficiant un individu propre et non la communauté 
étudiante ( Voyage, Salaire, cohésion, logement, etc.). 

 

4.27. COMMISSION DES FINANCES  (VPFS) 

Durant ce mandat, il est venu à l’attention de l’AEP que plusieurs conseils 

d'administration avaient des comités de finances qui aidaient l'exécutif dans ses 

tâches financières. Afin d'alléger la lourde tâche courante des finances, de 

partenariats, et de se pencher sur l’amélioration de ses opérations, l’AEP a décidé de 

créer une commission des finances qui se penchera surtout en proactivité envers les 

finances et la recherche de partenariat . 
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Documentation  Mandat de la Commission des finances  

Recommandations - Que l’AEP se penche sur la diversification et 
l’amélioration des partenariats de commandites 

- Que l’AEP fasse des bilans présentés 
mensuellement au Conseil d'administration. 

5. AFFAIRES ACADÉMIQUES 

5.1. ÉTUDIANT ET ÉTUDIANTES AUX CERTIFICATS (CAA, CAU) 

 L’intégration des étudiants aux certificats et aux microprogrammes au sein de 

l’Association depuis la session d’hiver 2019 représentait  un défi de taille pour l’AEP. 

Il s’agit d’une population d’étudiants très nombreuse qui se démarque des membres 

actuels de l’AEP par leurs intérêts et leurs besoins. 

Tout d’abord, malgré les nombreuses communications à ce sujet, il n’a pas été 

possible de trouver d’étudiants pour monter le comité étudiant aux certificats (CEC).  

Pour tenter de mieux rejoindre cette population étudiante, un groupe Facebook 

nommé Poly-Certificats a été créé pour tous les messages s’adressant à elle plus  

spécifiquement. 

Afin de mieux cerner la situation et les besoins de la population étudiante aux 

certificats et aux microprogrammes, un sondage au sujet de leur implication, de leur 

utilisation de services de l’AEP et de leur satisfaction académique a été diffusé à leur 

intention. Ce sondage a reçu 152 réponses, représentant un taux de participation 

d’environ 10%. Dix bourses AEP de 500$ destinés à ces étudiants et étudiantes qui 

s’impliquent dans leur communauté ont été créées (8 attribuées).  

Documentation  Résultats du sondage sur la condition de la population 
étudiante aux certificats et microprogrammes. 

Recommandations ● Que la coordination aux affaires académiques se 
dote d’une personne adjointe aux certificats lors du 
mandat 2020-2021. 

● Que l’AEP continue de donner les bourses AEP et 
poursuive la réflexion sur l’offre de services. 
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5.2. GALA MÉRITAS (CAA) 

En raison de la fermeture de Polytechnique et des recommandations de 

distanciation sociale du gouvernement, le Gala Méritas n’a pas pu se tenir comme 

prévu, en présentiel, à l’hiver 2020. La période de vote s’est tout de même déroulée 

en ligne comme prévu et les prix furent remis virtuellement.  

Documentation  Drive Éducation - Gala Méritas 

Recommandations Que l’AEP continue de coorganiser l’événement en 
collaboration avec l’AECSP. 

 

5.3. HORAIRE DE COURS (CAA) 

Le projet de revoir le  processus de création et de diffusion des horaires de cours 

dure depuis plus de 10 ans à Polytechnique. Dans la plupart des universités du 

Québec, les étudiants connaissent leur horaire de cours jusqu’à plusieurs mois à 

l’avance et c’est ce que Polytechnique voudrait faire également. 

Un comité sur le sujet fut créé en mai 2019, mais la rotation de personnel au poste 

de registraire a grandement ralenti les travaux. Certaines barrières ont tout de 

même été identifiées et l’administration a décidé de s’attaquer tout de suite à ces 

barrières avant de poursuivre.  

La première barrière est l’efficacité des salles de classe. Pour améliorer l’efficacité 

des salles, il fallait trouver que Polytechnique trouve un moyen d’augmenter le 

nombre de plages horaires de trois heures pour répondre à la demande. Pour ce 

faire, à partir de l’automne 2020, un cours pourra chevaucher la pause commune de 

25 minutes sur l’heure du dîner. Cette pause devient alors flottante, à la discrétion 

de l’enseignant dont le cours la chevauche. Il faudra s’assurer que cette pause est 

bien indiquée aux plans de cours concernés et qu’elle est bien respectée. 

Vu le retard pris dans ce projet de refonte des horaires, l’AEP a décidé d’en profiter 

pour sonder la communauté étudiante sur ce leurs préférences en termes d’horaire 

de cours. Ce sondage fut diffusé sur Moodle en janvier 2020 et a recueilli plus de 700 

réponses ce qui représente un taux de participation d’environ 12%.  

Documentation  Résultats du sondage sur les horaires de cours 

Recommandations ● Que l’AEP suive de près les modifications de la 
pause du dîner à l’automne 2020. 
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● Que l’AEP analyse les résultats du sondage pour 
faire des recommandations lorsque le processus de 
refonte des horaires se mettra en branle 

 

5.4. ACTIVITÉ EXPÉRIENTIELLE CRÉDITÉE (CAA) 

Au début de l’été 2019, l’administration de Polytechnique s’est montrée ouverte à 

monter un programme de reconnaissance de l’activité expérientielle. L’activité se 

qualifie ici comme toute forme de projet ou d’implication faite à Polytechnique ou à 

l’extérieur. Elle pourrait inclure de manière non exhaustive un projet 

d’entrepreneuriat, l’implication dans une association étudiante, dans une société 

technique ou dans un comité étudiant, du bénévolat dans un organisme de sa 

communauté, la pratique d’un sport d’élite ou d’un instrument dans un orchestre par 

exemple. Toutes ses activités, auxquelles un grand nombre d’étudiants de 

Polytechnique participent, contribuent à former les ingénieurs qu’ils deviendront. 

Mentionnons que certaines activités sont déjà académiquement reconnues d’une 

certaine manière (statut temps plein pour les carabins, cours Poly-Monde, crédits 

AEP et directeurs de ST). Il serait donc pertinent de reconnaître tous les efforts que 

les étudiants de Polytechnique font sous la forme de crédits contributoires à 

l’orientation personnalisée. Il s’agirait d’une manière d’encourager ces actions. 

Patrick Milot, conseiller aux programmes, a élaboré une analyse de cours sommaire 

pour créditer l’activité expérientielle. Pour y avoir droit, la personne étudiante devra 

réaliser au moins 135 heures durant la session au profit d’une activité de son choix. 

Ces 135 heures incluent des rapports de début, mi et fin de session dans lesquels est 

expliqué le développement personnel des qualités du BCAPG à travers cette 

activité. 

Ce projet fut présenté à la commission des études de l’ingénieur et des certificats et 

à la commission mixte, mais il fut reçu assez froidement. Les membres de la 

commission restent donc à être convaincre surtout pour rendre ces crédits 

contributoires. 

Documentation  ● CC112 
● Analyses de cours préliminaires 

Recommandations Que l’AEP continue de travailler afin que des crédits 
d’activité expérientielle soient contributoires aux crédits 
de diplomation à Polytechnique. 
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6. VIE ÉTUDIANTE 

6.1. CARTES DES SERVEURS (CVE) 

La formation de témoin actif a été offerte cette année à plusieurs reprises en début 

de session d’automne et d’hiver. Dans la continuité de l’année passée, l’initiative 

“commande un angelot” a été mise en place avec l’aide de l’ASEQ. Les formations ont 

été offertes par l’ASEQ également pour répondre aux critères de l’initiative 

“commande un angelot”. Cependant, le format des formations actuelles est 

beaucoup plus axé sur la prévention des violences à caractères sexuelle et la 

formation de témoins actifs, mais ne répond pas à une “formation serveur” en tant 

que telle. Il est donc important pour les années à venir de continuer la formation 

témoin actif, mais de développer également le côté serveur en informant les 

étudiant.e.s des bonnes pratiques à mettre en place ainsi que de les informer des 

règlements et politiques en vigueur à Polytechnique ou à l’AEP pour éviter des 

débordements lors de nos événements. 

De plus, la création des cartes est un travail fastidieux. Il serait donc important que 

l’AEP automatise la création des cartes pour économiser du temps et permettre ainsi 

d’avoir le même gabarit de cartes au fil du temps. 

Documentation  ● La documentation des formations appartient à 

l’ASEQ 

● Règlement sur la consommation de boissons 

alcooliques 

Recommandations ● Que l’AEP développe les formations en expliquant 
aux impliqué.e.s les règlements et politiques en 
vigueur concernant les événements avec 
consommation de boissons alcoolisées. 

● Que l’AEP automatise la création des cartes de 
serveurs. 

 

6.2. AMÉLIORATION DES INTÉGRATIONS ET ACTIVITÉS D’ACCUEIL (CVE) 

Depuis plusieurs années, l’AEP travaille sur les intégrations pour les rendre de plus 

en plus inclusives et diversifiées et rassembler le plus de personnes possibles. Cette 

année, Poly-Party a su mettre en place un événement (les olympiades) lors de la fin 

de semaine du PINEP pour permettre aux nouveaux étudiants de participer à un 

événement lorsqu’une petite partie des nouveaux ne sont pas présents. Cependant, 
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la planification de cet événement pour les intégrations d’hiver a été compliquée 

étant donné le calendrier de la rentrée avec des dates décalées. Il est donc important 

pour les années suivantes que les comités responsables des intégrations 

maintiennent un tel événement à l’automne et travail sur un événement à l’hiver 

malgré une proportion plus faible de nouveaux étudiants. Il faut que les intégrations 

de l’AEP continuent à être le plus inclusives possible avec des événements sans 

alcool également.  

Poly-Party a également travaillé sur des partenariats avec des festivals pour offrir 

des réductions aux membres de l’AEP lors des intégrations comme le Piknic 

électronik cet automne et l’Igloofest cet hiver. Ces événements ne sont pas 

forcément nécessaires pour les intégrations, mais permettent d’offrir tout de même 

un événement différent pour se rassembler. 

Documentation  ● Post-Mortem des intégrations A19 

● Post-Mortem des intégrations H20 

Recommandations ● Que l’AEP continue de maintenir des événements 
inclusifs et diversifiés.  

● Que l’AEP travaille avec Poly-Party et le Pinep 
pour le maintien d’un événement en parallèle à la 
fin de semaine du Pinep. 

● Que l’AEP travaille avec Poly-Party pour le 
maintien des partenariats avec des festivals 
pendant les intégrations. 

 

6.3. COMITÉ PERMANENT POUR LES COMPÉTITIONS D’INGÉNIERIE 

(CAE) 

La CRÉIQ organise deux évènements majeurs par année, soit les Jeux de Génie et la 

Compétition québécoise d’ingénierie. Un comité existe pour encadrer la 

participation aux Jeux de Génie à Polytechnique. Cependant, pour la CQI, c’était la 

responsabilité de la Coordination aux Affaires externes de trouver, chaque année, 

une personne pour être chef de délégation de la CQI et assumer toutes les tâches 

afférentes. 

Cette année, un nouveau comité a été créé pour assurer l’organisation de la 

délégation de Polytechnique à la CQI afin d’assurer la pérennité de la participation 

de Polytechnique à cette compétition. Ce comité se nomme le Comité des 

compétitions d’ingénierie de Polytechnique (CCIP). 
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Le comité, dans sa structure actuelle, possède 3 postes exécutants : la direction, la 

vice-présidence logistique et la trésorerie (qui s’occupe aussi des commandites). 

Catherine Dumas a assuré la direction lors du mandat 2019-2020. Elle lègue le 

flambeau à Camille Lalancette pour le mandat 2020-2021. 

Documentation  Mandat du comité 

Recommandations Que la Coordination aux Affaires externes accompagne le 
CCIP dans toute relation nécessaire avec la CRÉIQ. 
 
Que la Coordination aux Affaires externes continue à 
veiller au bon fonctionnement de ce comité tout en 
respectant son autonomie. 

 

6.4. FRAIS DE SÛRETÉ (CVE, PR) 

L’enjeu des frais de sûreté chargés à l’AEP est un dossier répété annuellement 

depuis les trois dernières années. En effet, à chaque début de mandat, le Service de 

la sûreté institutionnelle annonce à l’AEP la hausse des frais horaires pour l’année à 

venir. Cette année, au mois de mai, les frais ont été augmentés à 49$/h, soit une 

augmentation de 1$/h comparativement à l’année 2018-2019.  

Désirant réduire les frais reliés à la sûreté, l’AEP a mis en place des moyens de 

pression envers la direction afin que ses revendications soient entendues.  Plus 

spécifiquement, des affiches ont été imprimées et mises sur les différents babillards 

de Polytechnique.  

D’autres dossiers ont dû être priorisés, la campagne de pression n’a donc pas pu être 

terminée comme prévu. Pour la prochaine année, il est clair désormais que faire de 

pression pour les frais de sûreté n’est pas la meilleure solution. Une meilleure 

collaboration avec l’administration pour assurer un bon déroulement des 

événements doit être orchestrée et éventuellement, l’administration pourra réduire 

les frais s’ils n’ont rien à gérer. 

Documentation  HC100 - Négociation sûreté 

Recommandations Que l’AEP cesse de faire de la pression sur l’enjeu précis 
des frais de sûreté et vise davantage une collaboration 
dans l’encadrement des événements pour 
éventuellement faire réduire les frais. 
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6.5. NÉGOCIATION DU BAIL (CVE, PR) 

Le nombre de comités à la vie étudiante de l’AEP ne cesse de croître au fur et à 

mesure des années. Cela implique donc une augmentation du nombre d’événements 

autant avec que sans alcool. Il est donc primordial que l’AEP limite le nombre 

d’événements par année pour mieux les encadrer.  

Cette année, il y a eu de nombreux débordements lors de V&F de la session d’hiver 

qui, ajouter à la pression concernant les frais de sûreté ont amené l’administration à 

ne pas reconduire le bail l’année prochaine et nous force ainsi à renégocier. 

Le sujet a été soulevé lors d’une régie à la vie étudiante extraordinaire pour 

connaître l’avis des comités et permettre à l’AEP de commencer un plan de 

négociation en attente de la lettre officielle de M. Chamberland. Lors de cette régie, 

plusieurs idées sont ressorties pour permettre d’éviter des débordements lors de 

nos événements.  Les comités ont également mentionné ce qu’ils étaient prêts à 

perdre ou à aménager pour permettre à l’AEP de perdre le moins possible  lors de la 

négociation du bail.   

L’AEP s’est donc penché sur le document de négociation pour faire ressortir les 

différents moyens de pression possibles, les gains à aller chercher et les pertes à 

anticiper pour dresser le portrait actuel du bail. 

Documentation  ● HC102 - Plan stratégique de négociations… 
● Bail 19-20_Poly-AEP-CPAEP 

Recommandations Que l’AEP priorise le dossier de la négociation du bail en 
début de mandat 20-21 

 

6.6. CARTÉSIENNE (CVE) 

Le projet de la cartésienne a été instauré cette année. Le projet consiste à remplacer 

l’utilisation de l’argent comptant lors des événements par une carte de paiement. 

Cette carte peut être rechargée en ligne ou via la borne située dans la vitrine 

étudiante. Durant la phase d’implantation, il y a eu beaucoup de problèmes 

concernant la borne. Il est donc primordial de faire un suivi par rapport à la borne, 

car elle est le seul moyen de recharger sa carte gratuitement.  
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La cartésienne étant désormais le seul moyen de paiement lors des événements, il 

faut que l’AEP communique avec la régie à la vie étudiante en début d’année pour 

bien expliquer aux officier.e.s des comités le processus de fonctionnement lors des 

événements. Cela passe par la création de leur menu, l’obtention des chiffres liés à 

leurs événements, la réservation des terminaux, la récupération et le dépôt de ces 

derniers. Cela est primordial pour que la cartésienne soit le seul et unique moyen de 

paiement lors des événements et permettre un bon déroulement et éviter une 

certaine charge de gestion courante durant l’année. 

La cartésienne est pour l’instant le moyen de paiement pour les événements de 

l’AEP, mais il serait intéressant d’offrir la possibilité de payer avec sa cartésienne à 

la Coop ou bien à l’ASaP. Il faudrait donc que l’AEP discute avec ces différents 

services pour permettre l’implantation de terminaux pour l’utilisation de la 

cartésienne. 

Le contrat liant l’AEP et Connect&Go comprend également la gestion d’accès ainsi 

qu’une billetterie en ligne. Maintenant que la partie cashless est déployée et 

fonctionnelle, l’AEP pourrait commencer à se pencher sur l’intégration de la gestion 

d’accès pour ses événements ainsi que de l’utilisation de la billetterie pour certains 

gros événements par exemple les partys, houblonneries, show de la rentrée, pub, 

polyhabs. 

L’implantation de la cartésienne peut également ouvrir des possibilités d’activités 

interactives par exemple un tableau de point pour les intégrations pour augmenter 

les interactions entre les nouveaux et les différentes sphères de la vie étudiante de 

l’AEP. De plus, le système de Connect&Go pourrait être utilisé lors des intégrations 

pour avoir accès aux informations personnelles et de santé des nouveaux étudiants 

en cas d’accident. Il y aurait possibilité d’y avoir des bracelets pour chaque étudiant 

pour être capable de savoir qu’ils font partie de Polytechnique, mais aussi d’être 

capable de réagir vite et correctement en cas de problème en y mettant leur 

informations dans le bracelet. 

 

Documentation  ● CC003 - Politique sur les conditions générales 
d’utilisations de la cartésienne 

● CC108 - Plan de déploiement de Connect&Go 
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Recommandations ● Que l’AEP reste en contact avec Connect&Go pour 
avoir un suivi et régler les problèmes futurs 
rapidement 

● Que l’AEP avec l’aide du CTS continue la 
distribution des cartésiennes en début de chaque 
session lors des intégrations. 

● Que l’AEP avec l’aide du CTS travaille sur la mise en 
place d’un moyen de paiement par coupon 
électronique (houblonneries, show de la rentrée, 
V&F, …) 

● Que l’AEP avec l’aide du CTS travaille sur le 
développement de la partie gestion d’accès ainsi 
que de la billetterie. 

● Que l’AEP avec l’aide du CTS travaille sur 
l’implantation de la cartésienne à la Coop et à 
l’ASAP comme moyen de paiement 
supplémentaire. 

● Que l’AEP avec l’aide du CTS étudie la possibilité 
d’implanter des bracelets lors des intégrations de 
l’AEP pour mieux encadrer et limiter les 
débordements. 

● Que l’AEP avec l’aide du CTS travaille pour 
diminuer voir annuler les frais de recharge en ligne. 

 

7. AFFAIRES SOCIOPOLITIQUES 

7.1. ÉLECTIONS FÉDÉRALES (CAE) 

En octobre 2019 ont eu lieu les élections fédérales ayant mené à l’élection d’un 

gouvernement libéral minoritaire. 

L’AEP a formulé quelques revendications, dont certaines étaient conjointes à l’UEQ, 

dont s’assurer des transferts fédéraux au Québec suite au réinvestissement dans le 

programme de PCPBE canadien. Ces revendications sont consignées dans le 

document CC107. Ces revendications doivent être accompagnées de 

représentation politique auprès d’acteurs du milieu politique tels les députés. C’est 

pourquoi nous avons rencontré, avec la Vice-présidence aux Affaires publiques, 

Rachel Bendayan, députée d’Outremont, principalement quant à l’enjeu des armes 

à feu.  
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Élève ton Canada était une campagne de revendications de l’UEQ pour les élections 

fédérales. Nous avons participé à cette campagne et appuyé ces revendications. Il 

est possible de consulter les archives de l’UEQ pour avoir davantage de détail sur 

cette campagne. 

Le partenaire fédéral de l’UEQ, CASA, a mis sur pied une campagne de sortie de vote 

à laquelle nous avons pu participer. Le but de cette campagne était que la population 

étudiante s’engage à voter. Une campagne de la sorte est une excellente idée afin de 

combattre le cynisme quant au vote étudiant, surtout en sachant que les électeurs 

étudiants ont un bois non négligeable aux élections. 

Documentation  7500 - Élections fédérales 
    7510 - Revendications 
        CC107 
    7520 - Sortons voter 
        Documentation de la campagne de sortie de vote 

Recommandations Pour les prochaines élections, qu’elles soient fédérales ou 
provinciales, la plateforme de revendications devrait être 
écrite le plus tôt possible afin de s’assurer de les inclure 
dans les revendications de l’UEQ, par exemple pour le 
contrôle des armes à feu. 
 
Les campagnes de sorties de vote sont une bonne idée. 
Néanmoins, il était difficile de comprendre, dans les 
visuels de CASA, qu’il s’agissait d’élections fédérales. 
 
Il faudra demander des comptes à Rachel Bendayan quant 
au contrôle des armes à feu. 

 

7.2. UEQ (CAE) 

L’UEQ représente un peu plus de 90 000 personnes de la communauté étudiante au 

Québec. Elle avait, pour le Mandat 2019-2020, environ 30 orientations de travail. 

Pour toutes les consulter et voir comment elles ont évolué durant l’année, se fier à 

la documentation. 

L’UEQ a mené deux campagnes cette année. La première était une campagne de 

revendication pour les élections fédérales intitulée Élève ton Canada, reprenant le 

thème de la campagne du mandat 2018-2019 pour les élections provinciales, Élève 

ton Québec. La seconde, intitulée Où est notre argent?, demandait au gouvernement 
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québécois de réinvestir 197M$ dans l’Aide financière aux études. Elle s’est soldée 

par un réinvestissement moindre au budget, tout en permettant d’ouvrir une porte 

quant à de futurs investissements pour adresser les problèmes du programme. 

L’an prochain, l’UEQ mènera une enquête sur le Financement et l’endettement 

étudiant à l’automne. 

La charge de travail requise par la lecture des documents avant les instances de 

l’UEQ peut-être très grande, il faut donc se préparer en conséquence. D’ailleurs, il 

est recommandé d’envoyer un maximum de personnes aux instances afin que le suivi 

des dossiers soit plus facile à faire. 

L’UEQ est très présente pour ses membres, alors il ne faut pas hésiter à leur 

demander de l’aide quant à nos dossiers locaux. 

Documentation  7110 - UEQ 

Recommandations Pourvoir le poste d’adjoint.e à l’externe le plus rapidement 
possible pour assister durant les instances et aider à lire la 
documentation. 
 
Prévoir les communications pour l’enquête sur le 
Financement étudiant pour ne pas interférer avec 
d’autres campagnes de communication. 
 
Envoyer la Présidence, la CAU et la CAA en plus de la CAE 
aux instances de l’UEQ. 

 

7.3. CRÉIQ (CAE)  

La CRÉIQ représente la communauté étudiante en ingénierie au Québec. Elle fait de 

la représentation académique et politique et organise, via deux comités 

organisateurs, la Compétition québécoise d’ingénierie et les Jeux de Génie. Cette 

année, la CRÉIQ s’est concentrée principalement sur ces enjeux : 

● Restructuration des finances 

● Enquête sur la charge de travail en ingénierie 

● Équité, diversité et inclusion en ingénierie 

La CRÉIQ était aux prises avec de sérieux problèmes financiers. Heureusement, le 

travail exceptionnel de la Vice-présidence aux finances a permis de remettre la 
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CRÉIQ sur la bonne voie. La CRÉIQ obtiendra alors aussi son retour de taxes pour 

ses évènements majeurs. 

Malheureusement, le non-travail de la Vice-présidence académique de la CRÉIQ fait 

que le dossier de la charge de travail n’avance pas. Il faudra s’assurer, l’an prochain, 

que le dossier arrive à terme. En théorie, le questionnaire sera prêt pour le CRA, la 

campagne de communications sera développée durant l’été et l’enquête prendra 

place à l’automne. 

Nous devons aussi beaucoup à la CRÉIQ quant au contrôle des armes à feu avec Pas 

ici. 

Documentation  7120 - CRÉIQ 

Recommandations Faire élire des gens issus de Polytechnique dans l’exécutif 
de la CRÉIQ. 
 
Faire élire une ou deux personnes de l’AEP sur le CA de la 
CRÉIQ, soit une représentant les grandes associations et 
une représentante toutes les associations. 
 
Suivre de près le dossier des finances et de retour de taxes 
afin d’assurer la pérennité de la Confédération. 
 
Mettre de la pression à l’exécutif de la CRÉIQ, 
principalement la Vice-présidence académique, pour 
assurer de la réussite du dossier de la charge de travail. 
 
Envoyer au minimum la Présidence et la CAE aux 
instances, mais il peut être utile d’envoyer plus de 
personnes. 

 

7.4. FCEG (CAE)  

Afin de tout apprendre sur la FCEG, voir le Rapport sur la Fédération canadienne 

étudiante de génie : les recommandations y sont inscrites. 

Documentation  7130 - FCEG 
     Rapport sur la Fédération canadienne étudiante de 
génie (le document sera approuvé en CC après la remise 
de ce rapport) 
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Recommandations Voir le Rapport sur la Fédération canadienne étudiante de 
génie : les recommandations y sont inscrites. 

 

7.5. PAS ICI, CONTRÔLE DES ARMES À FEU (PR, CAE)  

Cet enjeu se passe de présentation. Brièvement, l’AEP, en partenariat avec 

PolySeSouvient, ses associations nationales et d’autres associations étudiantes, se 

prononcent pour un meilleur contrôle des armes à feu. Durant le mandat 2019-

2020, un mouvement pancanadien intitulé Pas ici a été créé par l’AEP afin de faire 

entendre nos revendications qui sont : 

● L’interdiction de la possession et de la vente d’armes d’assaut 

● L’interdiction de la possession et de la vente d’armes de poing. 

● L’instauration de mesures plus restrictives pour les armes dont les chargeurs 

peuvent facilement être modifiés pour dépasser la capacité permise par la loi 

ou l’interdiction de la vente de tels chargeurs. 

Suite à son élection en octobre 2019, Justin Trudeau a promis en décembre 2019, 

l’interdiction des armes d’assaut. Ce premier pas dans la bonne direction n’est 

toutefois pas suffisant puisqu’il ne répond qu’à une seule de nos revendications. De 

plus, le gouvernement Trudeau compte refiler aux villes la responsabilité d’interdire 

les armes de poing. Pas ici juge cette mesure inefficace par son asymétrie, c’est-à-

dire que deux villes au sein du Canada pourraient avoir de règles totalement 

différentes, en plus de son inefficacité puisque les gens sont libres de circuler au 

travers le Canada et donc pourront posséder une arme dans une ville et l’emmener 

dans une autre. De surcroît, les villes ne pourront que donner des amendes aux 

contrevenants alors que la sécurité publique et le Code criminel sont des 

responsabilités fédérales. 

Après deux ans d’existence du mouvement, l’heure est au bilan. Il faudrait revenir 

sur les gains de Pas ici et s’assurer qu’ils soient bel et bien mis en place, trouver une 

façon de structurer, de l’organiser comme il faut, et de réfléchir sur les prochains 

objectifs quant au contrôle des armes à feu. 

Documentation  Drive 

Recommandations Avoir une orientation sur le contrôle des armes à feu pour 
le mandat 2020-2021 de l’AEP. 
 
Pousser une orientation sur le contrôle des armes à feu 
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aux affaires publiques de la CRÉIQ pour le mandat 2020-
2021. 
 
Demander des comptes à Rachel Bendayan sur les 
promesses du gouvernement libéral. 

 

7.6. GRÈVE 27 SEPTEMBRE (CCOM, PR, CAU)  

L’AEP a participé à une deuxième grève mondiale pour l’environnement le 27 

septembre 2019. Cette grève était la suite de la première qui avait eu lieu le 15 mars 

2019.   

Afin de participer à la grève, l’AEP a fait un référendum auprès de sa population 

étudiante pour connaître leurs avis sur l’obtention d’une journée sans cours pour 

pouvoir faire la grève. La grande majorité des membres votants ont voté en faveur 

de la journée de grève. Toutefois, l’administration n’était pas d’accord pour fermer 

l’université une journée pour la grève. Malgré la fermeture de toutes les autres 

universités sur l’île de Montréal, Polytechnique s’est entêté, à maintenir les cours. 

Cela a eu un impact négatif sur sa visibilité dans les médias. L’AEP a d’ailleurs eu 

l’occasion de faire deux entrevues à la radio pour parler de la décision de 

Polytechnique qui était complètement à l’opposé de nos revendications. En effet, le 

doute de Polytechnique sur l’importance accordée envers les manifestations dans la 

société a semé la grogne chez la communauté étudiante et a permis à l’AEP d’aller de 

l’avant chez les médias pour dénoncer la situation. 

Après quelques éléments de visibilité négatifs dans les médias, Polytechnique s’est 

rétracté en offrant aux étudiants de Polytechnique de s’absenter de l’université lors 

de la journée de la grève, sans conséquence. Donc, toute motivation d’absence pour 

aller manifester serait acceptée. Heureusement, en début de session comme c’était 

le cas, il n’y a pas beaucoup d’évaluations, surtout un vendredi après-midi. Cette 

disposition n’a donc pas engendré une charge de travail immense au registrariat au 

bonheur du plus grand nombre. 

L’AEP estime la participation de ses membres à environ 600 pour la manifestation 

du 27 septembre. Une estimation qui rejoint celle qui a été faite pour la grève du 15 

mars.  

Documentation  Résultats - Référendum de grève sur Poly-Opinion 

Recommandations Que l’AEP demande, si une autre grève se prévoit, à 
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Polytechnique de permettre d’accepter comme motif 
d’absence le fait d’aller manifester.  
Que l’AEP demande, si c’est possible, que la journée 
prévue en cas d’intempérie soit utilisée afin de donner 
congé aux personnes pour qu’ils puissent aller manifester 
Que l’AEP adopte des positions claires en matière de 
développement durable 
Que l’AEP développe une politique en développement 
durable. 

 

7.7. UTILE ET ENQUÊTE PHARE  (CAE, CAU)  

L’UTILE est un OBNL consacré à l’enjeu qu’est le logement étudiant. L’UTILE mène 

périodiquement une enquête intitulée PHARE afin de recenser les habitudes 

étudiantes de logement . 

Il est désirable de participer à l’enquête PHARE pour plusieurs raisons. La première 

et la plus importante est que l’AEP ne détient actuellement pas de données sur le 

logement de sa communauté étudiante. D’autre part, participer à l’enquête PHARE 

permet à l’UTILE de recueillir un maximum de données sur le logement étudiant et 

de mener à bien ses objectifs. 

Pour participer à l’enquête, l’AEP a contacté le SEP et l’AÉCSP. Grâce au fond 

tripartite SAÉ, il a été possible de débourser 8000$ afin de participer à l’enquête et 

obtenir un rapport détaillé de la situation du logement étudiant à Polytechnique. 

Toutefois, compte tenu de la situation COVID-19, nous n’avons pas pu signer le 

contrat avec le SEP et l’AÉCSP. Il faudra donc contacter Éric Doré et la présidence 

de l’AÉCSP pour ce faire. 

Concernant le partenariat avec l’UTILE, le contrat n’a pas encore été signé. Il faudra 

contacter Guillaume Lecorps pour ce faire. Le contrat doit être signé par l’AEP et 

l’AÉCSP pour s’assurer que l’AEP n’ait pas à effectuer quelque travail que ce soit 

pour l’AÉCSP (comme contacter leurs membres). Afin de faciliter les choses, c’est 

l’AEP seule qui s’occupera du transfert de fonds à l’UTILE. 

L’an prochain, l’enquête devrait avoir lieu à l'automne. Il sera important d’en tenir 

compte dans les communications, puisque selon le contrat avec l’UTILE nous serions 

tenus à un certain nombre de courriels à nos membres durant une période bien 

précise. 
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Documentation  Contrat avec l’UTILE (dans la boîte courriel de l’Externe 
ou contacter Guillaume Lecorps). 
Contrat tripartite avec le SEP et l’AÉCSP pour le fonds 
SAÉ (contacter Éric Doré). 

Recommandations Avoir une orientation regroupant CAE, CAU et CCOM 
quant à la gestion de l’enquête PHARE afin qu’elle soit 
menée à bien. 

 

7.8. DÉVELOPPEMENT DURABLE EN INGÉNIERIE (CAE)  

Comme orientation sociopolitique bonus, nous avons pensé cette année à nous 

pencher sur l’importance du développement durable dans la pratique de l’ingénierie. 

Cependant, par manque de temps et priorisation d’autres enjeux, nous n’avons pas 

pu compléter cette orientation cette année. 

Nous reconnaissons quand même qu’il s’agit d’une orientation importante. 

Néanmoins, l’AEP ne peut pas mener à elle seule ce dossier dû à son statut 

d’association locale. Elle peut y jouer un grand rôle, certes, mais sans l’apport de son 

association nationale en ingénierie, la CRÉIQ, il est difficile d’avoir assez de poids. 

Comme la CRÉIQ a déjà de la difficulté à compléter le dossier de la charge de travail, 

ce n’est pas le bon moment de leur présenter ce dossier. 

Documentation  Pas de documentation formelle 

Recommandations Que l’AEP reconduise l’orientation l’année prochaine. 
 
Que l’AEP prépare de la documentation minimale et un 
argumentaire minimum afin que des positions en ce sens 
soient adoptées au CC de l’AEP. 
 
Que l’AEP utilise son association nationale en génie pour 
lui pousser le dossier comme étant une de ses orientations 
lorsque le moment sera le bon. 
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8. AFFAIRES UNIVERSITAIRES  

8.1. CONDITION DES ÉTUDIANTS INTERNATIONAUX (CAA, CAU) 

L’orientation des étudiants internationaux comportait l’analyse de la situation 

actuelle et la mise en place de mesures pour permettre une plus grande participation 

dans la vie étudiante.  

Pour l’analyse de la situation, un sondage avait été réalisé par le SEP en 2018, mais 

ce sondage portait sur les services du SEP et ne concernait les étudiants 

internationaux que sur quelques aspects. Il est vite arrivé à la conclusion  que la seule 

façon d’obtenir de l’information sur la situation était de mener un sondage auprès de 

ces étudiants. Initialement axé sur la participation dans les événements de l’AEP et 

l’implication étudiante, la décision fut prise que ce sondage devrait inclure tous les 

aspects de l’expérience à Polytechnique, de l’arrivée à Montréal jusqu’à la recherche 

d’emploi. Ainsi, alors que le sondage devait se faire à la session d’hiver 2020, nous 

sommes arrivés à la conclusion qu’un sondage complet nécessiterait des ressources 

externes, expertes dans le domaine. Le contexte est à notre avantage, car suite à des 

discussions, il s’avère que le SEP regarde aussi à effectuer un sondage complet 

destiné aux étudiants internationaux dans le cadre de l’axe 7 du plan stratégique 

Poly 2024. Avec les enquêtes déjà prévues pour 2020-2021, nous recommandons 

que l’AEP travaille l’année prochaine de concert avec le SEP pour qu’un sondage soit 

mis en place en automne l’année suivante. 

De plus, les démarches pour établir un rapprochement de l’AEP avec les étudiants 

internationaux ont porté ces fruits. Nous avons mis sur pied une table des étudiants 

internationaux qui inclut le SEP, l’AECSP et plusieurs groupes ethnoculturels. En 

effet, nous avons remarqué que ces groupes sont très actifs auprès de leur 

communauté comme le groupe libanais, marocain , iranien… Cette table n’a eu que 

quelques réunions durant le début de la session d’hiver 2020 et il manquait plusieurs 

groupes avec une majorité d’étudiants au Bac. Il sera très important pour l’année 

prochaine de continuer à animer cette table avec le SEP et d’inclure les groupes 

manquants. Nous avions organisé un 4@7 pour le 2 avril qui fut malheureusement 

annulé. Ce premier événement de type eat ’N’ meet se voulait une fenêtre pour que 

les étudiants québécois découvrent les cultures présentes à Polytechnique. 

L’implication de ces étudiants dans les comités et les événements de l’AEP passera 

forcément par des partenariats entre ces groupes ethnoculturels et les comités 

existants de l’AEP et une diversification de l’offre des événements pour que ceux-ci 

soient plus inclusifs. 
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Documentation  Avis préliminaire sur les étudiants internationaux (drive) 

Recommandations ● Qu’une firme soit mandatée pour réaliser un 
sondage sur les étudiants internationaux en 2021-
2022. 

● Que l’AEP réalise les recommandations de l’avis 
préliminaire 

 

8.2. ÉQUITÉ-DIVERSITÉ-INCLUSION (CAU)  

Le dossier Équité-Diversité-Inclusion (EDI) ne faisait pas partie des  orientations 

prévues. C’est un dossier qui provient de la volonté de Polytechnique de se munir 

d’une politique en la matière pour faire suite aux axes 5 et 9 du plan stratégique. 

L’axe 5 porte sur l’égalité des chances pour tous et l’augmentation de la proportion 

des femmes, et l’axe 9 porte sur le soutien de l’épanouissement personnel en 

favorisant la diversité et l’inclusion. C’est ainsi que durant la session d’automne 

2020, l’AEP a participé activement dans l’écriture de la politique dans des groupes 

de travail. L’échéancier a été révisé pour s’adapter à la Covid-19. L’adoption 

initialement prévue en avril 2020 a été repoussée en novembre 2020. Actuellement, 

nous communiquons avec les ressources humaines pour la mise en place de ‘focus 

groups’ en ligne durant l’été.  

Par ailleurs, l’AEP a aussi été impliqué en support à Poly-Out dans le dossier du 

prénom choisi. Ce dossier permettra aux étudiants le souhaitant de pouvoir utiliser 

le prénom de leur choix au sein de l’université et des services afférents (cepsum). Ce 

dossier a été adopté par la résolution CC20200312-04. L’AEP va rester en support 

de Poly-out et suivre l’évolution du dossier pour la mise en place et la 

communication. 

Documentation  ● Politique institutionnel EDI  
● Politique prénom choisi 

Recommandations ● Que l’AEP participe activement dans le plan 
d’action institutionnelle suivant la politique 

● Que l’AEP s’assure de l’application de la politique 
dans ses comités et dans sa gestion interne 
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8.3. COMMUNAUTÉ  ÉTUDIANTE AUTOCHTONE (CAU)  

C’est la première fois que l’AEP se penche sur les enjeux liés à la communauté 

étudiante autochtone  à Polytechnique. Les objectifs de cette orientation étaient 

d’identifier cette population et sensibiliser la communauté étudiante aux réalités 

des peuples autochtones . Les résultats sont ternes quant à cet objectif, car il n’y a 

pas d’identification “autochtone” lors de l’admission à l’université. En participant à la 

formation sur les droits et réalités autochtones, présentée par la commission des 

droits de la personne et AQASI, il nous a d’ailleurs été recommandé de ne pas mettre 

en place une identification à l’admission ni de solliciter cette population pour éviter 

de la placer sous les projecteurs. Toutefois, nous savons que le nombre d’étudiants 

et étudiantes autochtones est très faible, 3 en 2014-2015 d’après la recherche 

Expériences, politiques et pratiques d’intégration des étudiant.es autochtones à 

l’université : le cas de l’UQAM (Lefevre-Radelli,2017) et moins que 7 dans l’Enquête 

sur la santé psychologique des étudiants et des étudiantes universitaires du Québec 

de l’UEQ en 2018. En raison du faible nombre de la population étudiante 

autochtone, il n’est pas nécessaire que l’AEP poursuive avec cette orientation 

l’année prochaine. Pour augmenter le nombre d’étudiants et étudiantes 

autochtones, il faut créer des incitatifs d'inscription au baccalauréat en génie à 

Polytechnique. L’AEP devrait travailler l’année prochaine avec la Fondation et 

Alumni de Polytechnique pour instaurer des bourses d’entrée en première année 

pour autochtones. 

Deux événements sur le thème des réalités autochtones ont eu lieu à Polytechnique. 

Le premier événement fut la cérémonie des couvertures organisée par Poly-Out lors 

de la semaine de la diversité et le deuxième fut la journée de formation sur les 

réalités et droits autochtones. Ces activités furent un succès en rassemblant 

différents départements (professeurs, administration et étudiants). Ces activités 

devront être maintenues l’an prochain pour continuer à sensibiliser la communauté 

polytechnicienne aux réalités autochtones. L’une des orientations du secrétariat  

général de l’UEQ pour l’année prochaine est de travailler à sensibiliser les 

communautés universitaires à cet enjeu. L’AEP pourra ainsi bénéficier du soutien de 

l’UEQ et suivre la situation de la communauté étudiante autochtone. 

Documentation  Documentation sur le drive 

Recommandations ● Que l’AEP travaille avec la Fondation et Alumni de 
Polytechnique pour instaurer des bourses d’entrée 
en première année pour autochtones. 

● Que des activités soient organisées pour 
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sensibiliser communauté polytechnicienne aux 
réalités autochtones. 

● Que l’AEP inclue la communauté autochtone dans 
les politiques et plans d’action sur l’EDI 

 

 

8.4.  PRATIQUES EN SANTÉ MENTALE (CAU)  

Cette année a été ponctuée en automne par l’annonce de l’UEQ des résultats 

généraux de l’enquête sur la santé psychologique des étudiants et des étudiantes 

universitaires du Québec. Ce rapport fait état d’une situation alarmante de la santé 

mentale chez les étudiants universitaires. La communication des résultats 

personnalisés a pris plusieurs mois supplémentaires en recevant le rapport de l’AEP 

en février au lieu d’automne comme il était prévu. Nous ne pouvons d’ailleurs pas 

encore communiquer les résultats avec l’université pour des raisons 

administratives. Ce délai dans la réception des données a eu un impact dans 

l’avancement de ce dossier auprès de l'administration.  

De plus, le comité non officiel sur la santé mentale, qui était menée par le SEP (la 

division soutient à la réussite) a été remplacé par un groupe de travail présidé par les 

ressources humaines, découlant de l’axe 11 du plan stratégique. L’AEP a dû pousser 

auprès des ressources humaines pour être informé de l’avancement du groupe de 

travail. Bien qu’il soit formidable que la politique veuille se doter d’une structure 

pour encadrer les initiatives en santé mentale à Polytechnique, nous notons une 

certaine perte de contrôle du dossier de la santé mentale qui était à l’origine un sujet 

poussé par les étudiants. Il est donc primordial que l’AEP reste en contact étroit avec 

les RH qui gèrent dorénavant le sujet et définisse, avec l’aide des experts de l’UEQ, 

un plan d’action basé sur les résultats de l’enquête de l’UEQ. 

Concernant les activités pour promouvoir le bien-être, des zones d’études ont été 

aménagées lors des périodes d’examen, du chocolat chaud fut distribué lors de la 

journée Bell cause pour la cause. Les activités des journées de la joie ne purent avoir 

lieu. Les activités pour promouvoir la santé mentale étaient avant cette année 

organisées par les associations ou le SEP. Station-Poly représente donc le premier 

comité étudiant en santé mentale à l’université. Avec des événements chaque 

semaine, cette grande équipe est maintenant un porte-parole fort de la promotion 

de la santé mentale. L’AEP devrait collaborer davantage avec Station-Poly afin de 

maximiser les forces de chaque entité et soutenir le fait que c’est un comité étudiant 

qui ne dépend pas de l’université. 
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Documentation  Rapport personnalisé santé mentale de l’UEQ 

Recommandations ● Que l’AEP définisse un plan d’action basé sur les 
résultats de l’enquête sur la santé psychologique 
des étudiants et des étudiantes universitaires du 
Québec 

● Que l’AEP reste en contact étroit avec les RH 
concernant l’image de marque institutionnelle de 
santé mentale 

● Que l’AEP collabore davantage avec Station-poly  

 

8.5. PROGRAMME D'AIDE EN SANTÉ ÉTUDIANTE–RESSOURCES EN SANTÉ 

MENTALE (CAU) 

Le programme d’aide en santé étudiante (PAE) est accessible à tous les étudiants 

gratuitement. C’est un service de rendez-vous avec des professionnels par 

téléphone ou en personne et opéré par l’entreprise Aspiria. Il est actif depuis le 

début de cette année. Nous avons commencé la communication sur les réseaux 

sociaux et par courriel dès septembre, mais nous avons fait une campagne avec des 

affiches et des dépliants en novembre. La distribution a été faite aux départements 

et aux services conjointement par le SEP, l’AECSP et nous même.  

Le service actuel présente des inconvénients. Il n’offre pas la possibilité à la 

population étudiante de Polytechnique en échange de pouvoir consulter par 

téléphone un professionnel et présente un faible nombre de professionnels au 

Québec. Pour ces deux raisons entre autres, nous sommes d’avis qu’il serait 

avantageux de changer de fournisseur, d’Aspiria à Optima. L’ASEQ nous a fait part 

qu’elle est du même avis. 

Nous venons de recevoir en début avril les chiffres d’utilisation du service durant la 

session d’automne. Les chiffres nous montrent que seulement 3 étudiants ont 

bénéficié du service durant cette période. Nous sommes en discussion avec l’ASEQ 

pour récupérer les chiffres temporaires de la session d’hiver, recevoir des 

témoignages d’associations qui ont démarré le service il y a quelques années et 

consulter la nouvelle experte en PAE de l’ASEQ. Ces conseils et ces données nous 

permettront de prendre une décision avec le conseil d’administration. 

Documentation  Documentation sur le drive 

Recommandations Que l’AEP change de fournisseur du service PAE pour 
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Aspiria 

 

8.6. DÉVELOPPEMENT DURABLE (CAU)  

La session d’automne a été marquée par l'organisation de la manifestation pour le 

climat et la mise sur pied d’une table des comités DD de Polytechnique. Les membres 

de cette table sont l’AEP, l’AECSP, Polysphère, ISF, PolyCarbone et Poly Énergie. Les 

deux objectifs de cette table sont d’augmenter la coopération entre les comités 

étudiants sur le développement durable et d’adopter un point de vue commun afin 

de contrôler l’agenda du CODDEP.  

Durant la session d’automne, l’adjointe au Développement Durable a démissionné. 

Nous, car la charge de travail pour le coordonnateur aux affaires universitaires et 

nous avons choisi Élizabeth Labonté pour la remplacer. Ce choix fut déterminant, car 

elle a été beaucoup plus impliquée dans les dossiers. 

Nous avons fait des actions sur le thème de l’alimentation. Nous avons tout d’abord 

remis les paniers second life à l’accueil de l’AEP qui livrent maintenant plus de 30 

paniers tous les mercredis. Nous avons aussi installé en février un frigo 

communautaire (“frigo-raton”). Un accord avec l’Asap va permettre d’y mettre des 

plats gratuitement. 

L’année 2019-2020 est une année pivot pour le développement durable à 

l’université avec l’écriture du nouveau plan d’action sur le développement durable 

de Polytechnique pour la période 2020-2024 et l’écriture du plan stratégique sur le 

développement durable  de l’ASAP. L’AEP a fait partie du sous-comité d’organisation 

des consultations du plan d’action de Polytechnique et a écrit le plan stratégique de 

l’ASAP. De plus, avec les deux manifestations pour le climat, l’AEP a adopté 3 

positions sur le développement durable. 

Finalement, l’AEP est entré en contact avec l’association WWF. Cette association 

offre la possibilité aux étudiants qui ont accompli des actions en développement 

durable lors de leurs études de recevoir une certification dans leur CV. 

Documentation  CC104 cahier de position de l’AEP 

Recommandations ● Que l’AEP développe un politique sur le 
Développement Durable 

● Que l’AEP s’assure que le Développement Durable 
est bien présent dans les plans d’action des axes du 
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plan stratégique de Polytechnique 

 


